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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ДУАЛЬНОЕ  
ОБРАЗОВАНИЕ – 
ФОРМУЛА УСПЕХА 
ДЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ? 

ПОКОРЯЯ 
АТЛАНТИКУ

БОЛЬШАЯ ИГРА

Все перспективы востребованной 
модели – в интервью председателя 
Правления Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен» 
Раимбека БАТАЛОВА.

Кадеты Казахстанской морской акаде-
мии КБТУ пересекли Атлантический 
океан. Наши ребята на нидерландском 
паруснике Eendracht преодолели 
около 6 тысяч километров!
Этот уникальный образовательный 
проект стал важным этапом в их 
подготовке, объединив теорию с 
практикой и заложив основу для 
будущей морской карьеры.

Несмотря на жесткие денежно-кредит-
ные условия, активность инвесторов 
и эмитентов на рынке капитала в РК 
была довольно высокой в минувшем 
году. Прирост казахстанских индек-
сов превзошел вклады в два раза, 
и в 10 раз – недвижимость. 

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

06

02

05

И ДОЛЬШЕ 
ВЕКА…
Республиканской газете  
«Казахстанская правда» – 105 лет!

ЮБИЛЕЙ 
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ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ВПЕРВЫЕ

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

ПРЕЗИДЕНТ

КЛЮЧЕВЫЕ  
НАПРАВЛЕНИЯ  
НАЦИОНАЛЬНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ 
Глава государства принял председателя Комитета 
национальной безопасности Ермека Сагимбаева.

Президенту было до-
ложено о планах на пред-
стоящий период, прини- 
маемых ведомством мерах 
по обеспечению нацио-
нальной безопасности с 
учетом актуальных вызо-
вов и угроз.

Руководитель КНБ 
сообщил о реализуемых 
мероприятиях по перспек-
тивному развитию органов 
национальной безопасно-
сти, совершенствованию 
структуры и организации 
оперативно-служебной 
деятельности.

Касым-Жомарт Токаев  
был проинформирован 
о работе по кадровому и 
техническому укреплению 

спецслужбы, обновлению 
нормативной правовой 
базы, а также оптимизации 
и цифровизации служеб-
ных процессов в КНБ.

Главе гос ударства 
также были представлены 
данные о ситуации в сферах 
противодействия между-
народному терроризму и 
религиозному экстремиз-

му, организованной пре-
ступности, наркобизнесу, 
обеспечения кибербезо-
пасности, защиты и охраны 
государственной границы.

По итогам встречи 
Президент дал ряд пору-
чений по ключевым на-
правлениям деятельности 
органов национальной 
безопасности.

ПРИОРИТЕТ ПРАВ 
И ИНТЕРЕСОВ  
КАЗАХСТАНЦЕВ 
Глава государства принял министра 
юстиции Ерлана Сарсембаева.

Президенту было доло-
жено об основных направле-
ниях деятельности органов 
юстиции, целях и задачах ми-
нистерства в рамках реализа-
ции Послания «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, обще-
ственный оптимизм».

Касым-Жомарт Токаев 
был проинформирован о 
проводимой работе по повы-

шению качества нормотвор-
ческой деятельности, обеспе-
чению верховенства закона и 
формированию справедливого 
и безопасного общества.

Глава государства под-
черкнул важность приорите-
та прав и интересов граждан 
в процессе формирования 
правовой системы.

По итогам встречи Прези-
дент дал ряд поручений.

МИССИЯ ПИСАТЕЛЯ – В ПРОДВИЖЕНИИ  
ГЛОБАЛЬНЫХ ЦЕННОСТЕЙ 
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
направил телеграмму народному писателю 
Казахстана, лауреату Государственной пре-
мии республики, драматургу, общественному 
деятелю Толену Абдику, интервью с которым 
недавно было опубликовано в газете «Егемен 
Қазақстан».

– С большим интересом озна-
комился с Вашим интервью газете 
«Егемен Қазақстан». В Ваших глу-
боких размышлениях заключены 
ценные идеи, касающиеся духовного 
бытия нашей нации. Считаю весьма 
своевременными Ваши критические 
замечания о перспективах развития 
отечественной литературы и мудрые 
наставления молодому поколению. 

В эпоху глобальной нестабильности 
долгом писательского сообщества 
является продвижение посредством 
художественного творчества идей 
справедливости, добра и общече-
ловеческих ценностей. Это имеет 
важное значение для будущего на-
шей страны. Желаю Вам неиссяка-
емого творческого вдохновения, 
крепкого здоровья, благополучия и 

дальнейших успехов! – говорится в 
телеграмме.

Интервью Толена Абд ика 
«Көшпелі елдің дамуы тасбақаның 
аяңына ұқсайды» в республиканской 
газете «Егемен Қазақстан» разлетелось 
на цитаты сразу после публикации.

Народный писатель Казахстана, 
лауреат Государственной премии 
республики Толен Абдик поделился 
своими размышлениями о времени, 
кочевой цивилизации, миссии пи-
сателя и его гражданской позиции. 
Автор востребованных произведений 
с символичными названиями («Пара-
сат майданы», «Оң қол», «Ақиқат», 
«Өліара» и другие) уверен, что каза-
хи как государствообразующая нация 
должны культивировать националь-
ные и глобальные ценности. 

– Мы должны равняться на ве-
ликого Абая, который поднялся до 
мировых масштабов, – признался 
Толен Абдик.

Писатель должен вникать во 
внутренний мир человека, уважать 
каждого вне зависимости от его на- 
циональности, веры, языка, понимать 
в нем Личность. Не стоит афиширо-
вать авторскую позицию, но она всег-
да читается в контексте. 

На актуальный вопрос о лучшем 
наставнике для молодого писателя То-
лен Абдик однозначно ответил, что 
это только книга. 

(Полный текст интервью в газе-
те «Егемен Қазақстан» за 10 января 
2025 года)

По материалам сайта 
Аkorda.kz

В ПРИОРИТЕТЕ –  
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
В Правительстве под председательством 
заместителя Премьер-министра РК Тамары 
Дүйсеновой состоялось первое заседание 
республиканской комиссии по проведению 
Года рабочих профессий. Рассмотрены планы 
мероприятий на республиканском и регио-
нальном уровнях.

В целом план включает 7 основных 
направлений и состоит из 70 шагов. 
На его основе определен перечень из 
20 региональных инициатив, в рамках 
которых предусмотрены вопросы со-
вершенствования системы подготовки 
рабочих профессий, профориентация 
школьников, вовлечение работодате-
лей в совместную деятельность.

Заместитель министра просвеще-
ния Едил Оспан сообщил, что в этом 
году в стране будут организованы 12 
крупных республиканских и между-
народных мероприятий.

Первое из них пройдет в февра-
ле в столице. В выставочном центре 
EXPO запланирован уникальный 
фестиваль под названием «Город 
рабочих профессий». В течение 
пяти дней посетители смогут озна-
комиться с профессиями будущего 

и инновационными технологиями. 
Организаторы намерены проде-
монстрировать потенциал рабочих 
профессий. В рамках фестиваля бу-
дут работать павильоны, посвящен-
ные востребованным направлени-
ям в реальном секторе экономики. 
К участию в них будут привлечены 
крупные предприятия и отраслевые 
объединения из всех регионов.

На заседании также были рассмот- 
рены планы АО «Самрук-Казына» 
в рамках Года рабочих профессий. 
В группе компаний акционерного 
общества трудятся более 255 тыс. 
человек, из которых около 190 тыс. 
являются представителями рабочих 
профессий. Существует потребность 
в 5 тыс. специалистах. Поэтому пла-
нируется заключение соглашений с 
учебными заведениями по дуальному 
обучению, проведение ярмарок ва-
кансий, а также реализация программ 
по развитию молодых специалистов.

До 2032 года АО «Самрук-Ка-
зына» планирует реализацию 46 
крупных инвестиционных проектов, 
в рамках которых будет создано более 
64 тыс. рабочих мест.

В плане мероприятий отрасле-
вого министерства также предусмот- 
рено участие представителей стран 
Центральной Азии в международном 

форуме ІС3, проведение республи-
канского хакатона INNOVATION, а 
также чемпионата по профессиональ-
ному мастерству TURKICSKILLS, 
который пройдет в Актау.

На рассмотрение комиссии так-
же были представлены инициативы 
крупных предприятий в рамках Года 
рабочих профессий. Представители 
компаний ERG и Allur Group рас-
сказали о партнерских отношениях 
с отраслевыми учебными заведени-
ями, мерах социальной поддержки 
работников и планах на будущее.

– Основная цель – это повы-
шение статуса и престижа рабочих 
профессий. В этом процессе важно 
слаженное сотрудничество всех заин-
тересованных государственных орга-
нов, местных властей, предприятий и 
учебных заведений, готовящих специ-
алистов. Поэтому поручаю обес- 
печить выполнение мероприятий в 
срок и с должным качеством, – под-
черкнула Тамара Дүйсенова.

Вице-премьер также отметила, 
что работа по повышению статуса 
и престижа рабочих профессий не 
ограничится только одним годом и 
продолжится на постоянной осно-
ве. Последующие заседания комис-
сии будут проводиться в выездном 
формате ежемесячно. На них будут 
оцениваться результаты проделанной 
работы и приниматься соответст- 
вующие решения.

Продолжение темы – 
на стр. 6
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СОБЫТИЯ

СЕНАТ ВПЕРВЫЕ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты 
Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего заседания. 
Также были подведены итоги выездных встреч сенаторов с жителями 
регионов, которые состоялись в период с декабря по январь.

Спикер Палаты подчеркнул, что 
сенаторы должны активно содейство-
вать решению актуальных проблем, 
которые поднимались жителями ре-
гионов в ходе проведенных встреч, в 
том числе озвучивать данные вопросы 
в своих депутатских запросах.

– В ходе встреч сенаторов с на-
селением граждане поднимали акту-
альные проблемы. Депутаты Сената 
как Палаты, представляющей инте-
ресы регионов, должны уделять осо-
бое значение вопросам содействия 
развитию регионов. Уверен, что по 
результатам встреч с гражданами 

сенаторы инициируют депутатские 
запросы и учтут предложения граж-
дан в законодательной деятельности 
Палаты, – сказал Маулен Ашимбаев.

Вместе с тем сенаторы обсуди-
ли мероприятия, запланированные к 
проведению на текущей неделе. В их 
числе рабочие встречи с заинтересо-
ванными госорганами по вопросам, 
касающимся реконструкции и стро-
ительства пограничных пунктов про-
пуска на внутренней границе ЕАЭС, 
налоговых и таможенных информаци-
онных систем, создания и функцио- 
нирования центров для обучения 
граждан возделыванию различных 
сельскохозяйственных культур.

На неделе также пройдет и рас-

ширенное заседание Комитета Се-
ната, посвященное вопросам цифро-
визации системы здравоохранения и 
развития медицинского страхования.

Кроме того, в ходе заседания 
члены Бюро постановили на пред-
стоящем в четверг заседании Пала-
ты рассмотреть Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам культуры, об-
разования и наставничества». Нормы 
документа направлены на дальнейшее 
совершенствование национального 
законодательства в области расшире-
ния сферы применения государствен-
ного языка, укрепления его статуса, 
защиты прав ребенка и образования.

Кадеты Казахстанской морской академии КБТУ пере-
секли Атлантический океан. Нашим соотечественникам 
удалось преодолеть около 6 тысяч километров!

Как сообщили в Мини-
стерстве науки и высшего 
образования, в плавание 
отправились кадеты вто-
рого курса Казахстанской 
морской академии (КМА) 
Казахстанско-Британского 
технического университе-
та. Свой путь они преодо-
лели на нидерландском 
паруснике Eendracht.

– Этот уникальный об-
разовательный проект стал 
важным этапом в их под-
готовке, объединив теорию 
с практикой и заложив ос-
нову для будущей морской 
карьеры, – подчеркнули в 
ведомстве.

В своем уникальном 
плавании второкурсники 
преодолели 3 191 морскую 
милю – это около 5 910 км 
– через Атлантический оке-
ан. Путешествие на борту 
парусника Eendracht стало 
значимой частью образова-
тельного процесса и ста-
ло возможным благодаря 
партнерству КМА с STC 
Group.

Маршрут начался на 
острове Кабо-Верде, рас-
положенном у западного 
побережья Африки, и за-
вершился на острове Кю-
расао в Карибском море. 
Этот опыт стал важным 
этапом в обучении каде-
тов, предоставив им шанс 
применить теоретические 
знания в реальных условиях 
океанского плавания.

Во время путешествия 
кадеты-штурманы активно 
участвовали в вахте, зани-
мались астрономической 
навигацией и следили за 
погодными условиями. 
Они использовали раз-
личные методы навигации 
для точного определения 
маршрута. Студенты также 
изучали океанскую флору и 
фауну, что привело к мно-
гочисленным увлекатель-
ным открытиям – кадетам 
даже удалось встретиться с 
китами и дельфинами!

Кадеты-механики ра-
ботали в машинном отде-
лении, выполняя задачи 
по сварке, токарной обра-
ботке и изучению работы 
судовых механизмов. Этот 

опыт был важен для их про-
фессионального роста, так 
как позволил не только изу- 
чить устройство судов, но 
и овладеть работой с совре-
менным оборудованием.

По словам декана Ка-
захстанской морской акаде-
мии Рамиля Бикташева, для 
кадетов судно Eendracht 
стало настоящей школой 
жизни, а также выступило в 
качестве важного элемента 
командного духа.

– Мы гордимся наши-
ми кадетами, которые не 
только пересекли Атланти-
ческий океан, но и сделали 
это на борту легендарного 
парусника Eendracht. На 
борту парусника кадеты 
учатся работать в единой 
команде, поскольку именно 
они управляют движением 
судна: совместно подтяги-
вают паруса, направляют 
корабль на верный курс, 
встают на ночные вахты и 
поддерживают друг друга 
в любых ситуациях. Эта 
практика воспитывает в 
них не только профессио-
нальные навыки, но и такие 
важные качества, как ответ-
ственность, дисциплина и 

взаимовыручка. Мы гор-
димся тем, что наши кадеты 
получают уникальные воз-
можности для обучения и 
подготовки, и уверены, что 
полученный опыт станет 
основой для их успешной 
морской карьеры, – под- 
черкнул Рамиль Бикташев.

Он добавил, что про-
грамма подготовки вуза 
направлена на развитие 
навыков, которые соот-
ветствуют международным 
стандартам.

Путешествие кадетов 
второго курса КМА стало 
важным этапом их профес-
сионального становления. 
Этот уникальный образова-
тельный проект был успеш-
но реализован благодаря 
поддержке Министерства 
науки и высшего образо-
вания, руководства Казах-
станско-Британского тех-
нического университета, 
наставников и партнеров, 
что позволило студентам 
получить ценный практиче-
ский опыт и подготовиться 
к требованиям современ-
ной морской отрасли.

Фото пресс-службы 
МНВО РК

До начала масштабного строительства города в Карагандинской области 
оставались типично советскими, застроенными преимущественно из 
«хрущевок» и «сталинских» домов. Соответственно, постройки 30–80-х 
годов прошлого столетия со временем стали приходить в упадок. Жители 
своими силами поддерживали свои многоэтажки, но проблемы ветхих 
фасадов, кровель, подвалов и инженерных сетей решить так и не смогли.

Привести многоквартирный дом 
не только в хорошее состояние, но 
и сделать комфортным для прожи-
вания многие не могли в первую 
очередь из-за больших финансовых 
затрат. Поэтому с каждым годом 
все больше жителей региона обра-
щаются за помощью к государству, 
становясь участниками программы 
модернизации ЖКХ.

Карагандинец Серик Мухметов 
за 30 лет уже и забыл, что в его девя-
тиэтажном доме был когда-то лифт. 

– Особенно тяжело было по-
жилым и соседям с инвалидностью, 
которые живут на верхних этажах. 
Трудности возникали и во время 
перевозки мебели, детских колясок, 
другой тяжелой ноши. В прошлом 
году мы решили установить лифт, – 
рассказывает Серик Мухметов.

В акимате активисту посове-
товали заручиться согласием со-
седей, собрать пакет документов и 
обратиться в Центр модернизации 
ЖКХ. Две недели назад в подъезде, 
где живет Серик Мухметов, начали 
устанавливать лифт. Жильцы наде-
ются, что с февраля забудут свои 
пешие мытарства.

Дом, где проживает другая 
участница госпрограммы Марина 
Зайцева, был построен в Темиртау 
в 1980 году.

– Последние 20 лет наш дом был 
в плачевном состоянии. Мы поддер-
живали его своими силами, но де-
нег на кровлю и подвал не хватало. 
Больше двух лет назад по совету 
председателя КСК подали заявку на 

модернизацию нашей многоэтажки. 
Сумма оказалась немалой, но, видя 
результат модернизации соседнего 
дома, все же решились привести и 
свою «хрущевку» в порядок, – го-
ворит Марина Зайцева.

По словам жительницы Темир-
тау, собственники квартир получили 
новую кровлю и подвал, в подъездах 
им установили пластиковые окна и 
провели отопление, заменила под-
рядная организация полностью и 
инженерные сети.

– Такую работу мы не смогли 
бы провести самостоятельно, потому 
что не у каждого жильца найдутся 
деньги. А в рассрочку на 15 лет соб-
ственники квартир согласились. Бу-
дут выплачивать по 7,5 тысячи тен-
ге обладатели трешек, а те, у кого 
«однушка» или «двушка», и того 
меньше. Теперь в подъезд заходить 
приятно, кровля не протекает и 
подвалы сухие, – радуется Марина 
Зайцева.

А вот жителям микрорайона 
Шахтерский, расположенного в 
Караганде, удалось подключиться 
к центральному теплоснабжению. 
На протяжении 26 лет в полумил-
лионном городе 59 многоквартир-
ных домов отапливались по старинке 
печками-буржуйками. В этом году 30 
домов получили централизованное 
тепло. 

– Для нас центральное отопле-
ние стало долгожданным событием. 
Каждый год мы обращались в акимат 
с просьбой провести к нам тепло-
магистраль. Наконец, наши чаяния 
были услышаны. В квартиры отопи-
тельную систему устанавливали за 
счет кредита, ежемесячный платеж 
составит от 5 000 до 10 000 тенге. 

Для жителей это доступная сумма. 
Самое главное, что мы перестали 
растапливать свои буржуйки, – от-
мечает пенсионерка Кумисай Жу-
нусова.

По словам директора Центра 
модернизации жилищного фонда 
Карагандинской области Данияра 
Дюсембаева, социальный проект 
по подключению 59 многоквартир-
ных домов обошелся бюджету в 600 
млн тенге. В этом году он пообещал 
полностью провести центральное 
теплоснабжение в микрорайоне 
Шахтерском.

Что же касается других проек-
тов, то в этом году в домах трех го-
родов региона – Караганды, Темир-
тау и Абая – установят 129 новых 
и заменят 50 старых лифтов за счет 
республиканского бюджета. Соб-
ственники за лифты будут платить 
7 лет по 8 000 тенге ежемесячно.

– За счет возвратных средств 
проводится и капитальный ремонт 
многоквартирных жилых домов. В 
прошлом году его провели в четырех 
домах Караганды, Абая и Темиртау 
на сумму 190 миллионов тенге. В 
этом году планируется отремонти-
ровать уже шесть домов не только в 
этих трех городах, но также в Сарани 
и Каркаралинске на общую сумма 
в 320 миллионов тенге, – рассказал 
Данияр Дюсембаев.

Продолжается и газификация 
региона. Если в прошлом году к 
центральному газоснабжению 
подключено 315 частных домов на 
280 млн тенге, то в этом году будет 
подключено 350 домов, на что вы-
делено 380 млн тенге, сообщил ру-
ководитель Центра модернизации 
жилищного фонда.

С января этого года в школах и колледжах введены QR-ко-
ды для доступа к контакт-центру «111», которые внедрены 
совместно с Уполномоченным по правам ребенка РК. 
Этот центр предоставляет правовую, организационную 
и психологическую помощь в защите прав семьи, жен-
щин и детей. 

Теперь, помимо возможности звонить 
на номер «111», дети и их родители могут 
отправлять запросы через QR-коды. Они 
размещены во всех организациях образо-
вания, доступных для детей местах, а также 
на автобусных остановках. Это нововведе-
ние направлено на повышение удобства и 
доступности получения помощи. 

– Ранее дети могли обращаться в кон-
такт-центр только по телефону, а теперь 
у них появилась возможность отправлять 
запросы через QR-коды. Это значительно 
упрощает процесс обращения за поддерж-
кой, делает его более удобным и доступ-
ным. QR-коды позволяют быстро и ано-

нимно получать необходимую информацию 
и помощь, что способствует оперативной 
реакции на вопросы и запросы детей, – от-
метила председатель Комитета по охране 
прав детей Министерства просвещения РК 
Насымжан Оспанова. 

По итогам 2024 года в контакт-центр 
«111» поступило около 1 000 обращений 
от детей. Им была предоставлена справоч-
ная информация, оказана психологическая 
поддержка и организована своевременная 
помощь в сотрудничестве с государствен-
ными органами. 

Напомним, что в июле 2024 года в рам-
ках принятого Главой государства закона 
по вопросам обеспечения прав женщин и 
безопасности детей законодательно закре-
плены функции контакт-центра «111».

ОТ ДИАЛОГА –  
К ДЕЙСТВИЮ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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За прошлый год в Алматинской области было по-
строено более 950 тысяч квадратных метров жилья, 
подключено к газу 17 сел и проведен ремонт около 
700 км дорог. Эффективность реализации предвы-
борных обещаний партии в регионе обсудили на 
выездном заседании Комитета партийного контро-
ля «AMANAT», которое прошло в Конаеве. Также 
партийцы ознакомились с ходом строительства 
некоторых социальных объектов в рамках предвы-
борной программы.

Как рассказал аким Алматинской 
области Марат Султангазиев, в про
шлом году в регионе было реализовано 
23 проекта в реальном секторе экономи
ки, что позволило создать 8 тыс. рабочих 
мест. Кроме того, построено 18 школ на  
19,4 тыс. мест, открыто 47 новых объек
тов здравоохранения.

Таким образом предвыборная про
грамма «Вместе с народом!» партии 
«AMANAT» демонстрирует свою на
правленность на решение насущных 
проблем населения и содействие сба
лансированному развитию области.

– В рамках партийного проекта 
«Жер аманаты» в прошлом году выяв
лено свыше 420 тысяч гектаров неисполь

зуемых земель сельскохозяйственного 
назначения, из которых порядка 90 уже 
возвращены в собственность государ
ства. А за последние два года по проекту 
«Ауыл аманаты» льготные займы полу
чили свыше 1 200 человек, – сказал он.

О работе депутатов маслихатов всех 
уровней от партии «AMANAT» сооб
щил руководитель фракции партии в Ал
матинском областном маслихате Лаззат 
Турлашов. Так, за 2024 год народные из
бранники провели свыше 220 рейдов по 
объектам предвыборной программы, а 
также направили около 450 депутатских 
запросов. Вместе с тем, по его словам, 
наиболее частыми причинами неиспол
нения некоторых пунктов предвыборной 
программы являются нехватка финанси
рования и недобросовестность отдельных 
подрядчиков.

В свою очередь заместитель предсе
дателя комитета Майра Айсина подчерк
нула значимость постов партийного 
контроля, установленных на каждом 
ключевом объекте предвыборной прог
раммы «AMANAT». Она отметила, что 
задержки в выполнении задач, таких как 
строительство амбулаторий или школ, за
частую имеют объективные основания, 
хотя такие случаи – чаще исключение.

– На мой взгляд, дело не в причинах, 
а в конкретных ответственных лицах, в 
депутатах маслихатов. Во всех маслиха
тах наши партийные фракции имеют 
большинство и в случае необходимости 
не только могут оперативно решать во
просы, но и выделять средства из мест
ного бюджета. Перед тем как занять от
ветственные должности, они должны 
задать себе следующие вопросы: зачем 
я вступил в партию, зачем я стал депута
том? Никто не заставлял их брать на себя 
ответственность! – сказала она.

Вместе с тем есть целый список из 
школ, поликлиник, спорткомплексов 
и дорог, которые не построены или не 
отремонтированы в надлежащие сроки. 
Как отметил председатель комитета, депу
тат Мажилиса Павел Казанцев, просчеты 
при планировании привели к массовому 
недофинансированию объектов. Хотя 
именно маслихаты в силах принимать 
конкретные решения по любым акту
альным вопросам.

– Все возникающие проблемы на 
объектах должны незамедлительно рас
сматриваться через запросы, офици
альные письма и совещания с участием 
госорганов, заказчиков и подрядчиков. 
Однако текущая ситуация далека от иде
альной: некоторые депутаты практиче
ски не бывают на курируемых объектах, 
не интересуются ходом работ, а иногда 
просто даже не знают, контроль за каким 
объектом закреплен за ними, – сказал он.

По итогам заседания члены комите
та постановили рассмотреть вопрос о 
партийной ответственности депутатов 
областного и районных маслихатов за 
несоблюдение отдельных пунктов пред
выборной программы и недостаточный 
контроль за их реализацией.

Более 200 тысяч детских книг по-прежнему хранят-
ся в подвале научно-универсальной библиотеки 
«Farab» в Туркестане, вместо того чтобы находиться 
на полках и быть доступными для детей.

В ходе недавних выездов депутатов 
по регионам с жителями Туркестана 
встретился мажилисмен, член фрак
ции партии «AMANAT» Нурсултан 
Байтилесов. В разговоре с коллекти
вом библиотеки «Farab» народный 
избранник обратил внимание на не
хватку специалистов в сфере библио
течного дела, недостаток современных 
помещений и необходимость модерни
зации библиотек. Отдельно он остано
вился на вопросе детской библиотеки  
им. Ы. Алтынсарина, которую около 
года назад перевезли из Шымкента в 
Туркестан.

– Необходимо, чтобы такое куль
турное наследие было доступно для 
детей, а библиотека имела свое соб
ственное пространство. Коллектив 
библиотеки «Farab» заслуживает 
поддержки, но вопрос о размещении 
детской библиотеки имени Ыбырая 
Алтынсарина требует обдуманных 
действий и координации со стороны 
всех соответствующих государствен
ных органов. Перемещение библиоте
ки – это сложный процесс, который 
требует как внимания со стороны Ми
нистерства культуры и информации, 
так и проактивного подхода в решении 
вопроса поиска подходящего помеще
ния. Совместными усилиями мы мо
жем обеспечить, чтобы каждая книга 
нашла своего читателя, а дети получили 
доступ к образовательным ресурсам в 
полном объеме, – сказал депутат.

Кроме того, депутат отметил, что в 
стране насчитывается более 3 000 би
блиотек, однако в официальном органе, 
ответственном за их развитие, работа
ют всего два специалиста.

– Глава государства Касым 
Жомарт Токаев неоднократно подни
мал вопросы поддержки детской лите
ратуры и библиотек. Он акцентировал 
внимание на важности выпуска книг, 
соответствующих национальным ин
тересам, и отметил, что библиотеки 
должны стать местом культурного раз
вития и просвещения. И здесь задача 
не только депутатского корпуса, но, 
прежде всего, госорганов – обеспечить 
соответствующий уровень финансиро
вания отрасли, – подчеркнул Нурсултан 
Байтилесов.

Партия «AMANAT» также на 
системной основе занимается реали
зацией поручений Президента в части 
повышения интереса к отечественной 
литературе, поощрения людей к чте
нию и поддержки казахстанских авто
ров и книгоиздателей.

Так, уже больше года реализуется 
партийный проект «КітапAMANAT». 
За 2024 год в рамках проекта по всей 
стране было открыто 23 книжных цент
ра, где книги продаются по доступным 
ценам. В этих центрах представлены 
не только произведения казахстанской 
литературы, но и мировые бестселле
ры. Кроме того, книжные центры стали 
площадками для культурнопросвети
тельских мероприятий: за год их было 
проведено более 550, на них побывали 
свыше 13 тыс. человек. 

ВозроС тариф  
на отВетСтВенноСть

законСерВироВанные 
знания 
МаЖилиСМен Поднял ПроблеМу 
СоСтояния детСких библиотек  
В казахСтане 

СВетлый След  
В борьбе Со злоМ 
В столице сотрудники районного акимата вместе 
с представителями полиции и волонтерами мо-
лодежного ресурсного центра «Астана жастары» 
провели акцию, направленную на борьбу с аги-
тацией наркотиков. Они закрасили незаконные 
надписи, рекламирующие наркосайты.

Особое внимание было уделено 
территории вдоль улицы Жумабае
ва, где расположены студенческие 
общежития. Этот район, с учетом 
своей значимости для молодежи, 
был выбран в качестве приоритет
ного для профилактических меро
приятий.

– Мы провели акцию, чтобы пре
дотвратить распространение нар
котиков среди молодежи столицы. 
Надписи с названиями наркосайтов 
были обнаружены недалеко от обще
жития, где проживает большое ко
личество студентов. Мы закрасили 
все названия, – рассказала волонтер 

МРЦ «Астана жастары» Индира 
Маремова.

Подобные рейды способствуют 
не только улучшению общественного 
порядка, но и защите молодежи от па
губного влияния наркотиков, считают 
организаторы.

– Была проделана совместная рабо
та по выявлению рекламы запрещенных 
ресурсов. В районе Алматы, а именно 
в районе дома по улице Жумабаева, 
16/1, была обнаружена информация 
о наркосайтах, которая была незамед
лительно удалена, – сообщил участко
вый инспектор полиции района Алматы 
Аскар Багасов.

Профилактические мероприятия 
проходят на постоянной основе во всех 
районах Астаны.

В Косшы 93 семьи обрели новое жи-
лье. Среди обладателей долгожданных 
квадратных метров – многодетные 
матери, инвалиды первой и второй 
групп, дети-сироты, родители, вос-
питывающие детей, неполные семьи.

Квартиры приобретены в рамках Концепции развития 
жилищнокоммунальной инфраструктуры на 2023–2029 годы, 
реализуемой по инициативе Главы государства. Дома располо
жены в перспективном районе Косшы и находятся в шаговой 
доступности от социальных объектов.

Поздравил новоселов лично аким Акмолинской области 
Марат Ахметжанов, который заверил, что вопросы обеспечения 
жильем являются важнейшими направлениями исполнитель
ной власти.

– Глава государства уделяет особое внимание реализации 
социальных проектов, направленных в первую очередь на рост 
благосостояния и повышения качества жизни казахстанцев. 
В области увеличиваются темпы строительства новых домов. 
Только за последние годы в жилищное строительство региона 
инвестировано свыше 200 миллиардов тенге, сдано около двух 
миллионов квадратных метров жилья. В результате порядка 
12 тысяч акмолинских семей решили жилищные вопросы. В 
этом году мы планируем вручить порядка двух тысяч квартир 
для всех категорий граждан, – подчеркнул Марат Ахметжанов. 

Новоселы не скрывают своей радости.
– Сегодня мы получили ключи от своего дома. Наша семья 

благодарит Президента страны. Очень радует, что в доме сделан 
ремонт. В квартире светло и уютно, прямо заходи и живи, – 
подчеркнула мать пятерых детей Кульшат Токпетова.

К слову, в акмолинском регионе с прошлого года изменены 
подходы к решению жилищного вопроса, внедрены дополни
тельные меры обеспечения граждан жильем. Так, из республи
канского бюджета выделены средства на выкуп 850 квартир для 
социально уязвимых граждан. В частности, в городе Косшы 
вручили ключи для 180 семей, стоявших в очереди на получение 
жилья как «социально уязвимые  категории граждан».

В результате за год в области улучшены жилищные усло
вия почти 2,5 тыс. семей, состоящих в очереди на получение 
жилья из государственного фонда. Сюда входит строительство  
1,5 тыс. квартир и выкуп 850 квартир в десяти регионах об
ласти. Всего введена в эксплуатацию 661 тыс. квадратных ме
тров – таков итог жилищного строительства в регионе. Это 

означает, что свыше 6 тыс. акмолинцев теперь живут в новых 
комфортабельных квартирах.

Жители Акмолинской области, как известно, пострадали 
от прошлогодних паводков. Ранее на брифинге в СЦК аким 
области Марат Ахметжанов особо отметил приоритетность  
работы в этом направлении.

– В рамках исполнения поручения Главы государства в 
установленный срок всем пострадавшим были выплачены 
компенсации, свыше 220 пострадавших получили вторичное 
жилье, для 330 семей построены новые дома, – сообщил Марат 
Ахметжанов.

Сегодня регион при поддержке общественных фондов 
«Қазақстан халқына» и «АСАР Ақмола» полностью выпол
нил свои обязательства перед пострадавшими от паводков. Вы
куплены квартиры и дома для 221 пострадавшего на 2,3 млрд 
тенге. Построено новое жилье для 330 семей на 5,6 млрд тенге.

Новое жилье – это не только крыша над головой, но и уве
ренность в завтрашнем дне для сотни семей. Право на жилье 
является неотъемлемым правом каждого казахстанца согласно 
ст. 25 Конституции РК. Поэтому Глава государства подчеркивал, 
что каждый казахстанец, нуждающийся в поддержке, должен 
чувствовать персональную заботу государства. 

– Доступное жилье – это не мечта, а реальность, которую 
мы обязаны создать для наших граждан, – говорил Касым 
Жомарт Токаев.

Согласно поручению Президента в прошлом году в Казахста
не построено 18,96 млн кв. м жилья, это рекордный показатель 
в жилищном строительстве за все годы независимости страны. 
Среди регионов лидерами по темпам строительства стали Шым
кент, Павлодарская, Туркестанская и Кызылординская области.

В этом году в стране будет построено 19 млн кв. м жилья.

Под крышей доМа СВоего
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В области Жетысу приступил к работе реабилитационный центр 
для детей с особыми потребностями. Его запуск стал возможен 
благодаря спонсорской помощи общественных фондов. Такие 
меры принимаются в рамках исполнения поручения Президента 
по привлечению неправительственного сектора к решению важ-
ной социальной задачи по реабилитации детей с инвалидностью. 

Работа нового центра 
«Қамқорлық» направлена на 
комплексную реабилитацию 
детей с неврологическими  
диагнозами в возрасте от  
3 до 18 лет. Он создан на базе 
Центральной районной боль-
ницы Саркандского района, 
где за счет средств бюджета 
был проведен капитальный 
ремонт одного из зданий. А за 
счет спонсорской помощи ряда 
общественных фондов центр 
укомплектован всем необхо-
димым с учетом современных 
требований. Кроме того, в цен-
тре имеется комната лечебной 
физкультуры, лечебная шунги-
товая, соляная и интерактив-

ные комнаты, а также помеще-
ние для приема иммерсионных 
ванн и другое.

Как отметила заместитель 
председателя общественного 
фонда «Қазақстан халқына» 
Лаззат Чинкисбаева, центр бу-
дет оказывать реабилитацион-
ные услуги не только жителям 
Саркандского, но и ближайших 
районов, Аксуского и Алаколь-
ского.

– Как подчеркивает Глава 
государства, необходимо обес- 
печить качество реабилитации 
и ее доступность для особен-
ных детей, – сказала Лаззат 
Чинкисбаева. – В этой связи от-
крытие подобного современно-
го реабилитационного центра 
в районе – важный шаг. Также 
нами оказывается содействие в 

подготовке и повышении ква-
лификации специалистов.

В центре услуги реабили-
тации будут оказывать невро-
патолог, реабилитолог, педиатр 
и терапевт, ортопед, логопед, 
дефектолог, психолог и другие 
специалисты.

Кстати на работу в данном 
центре врачи прибывают и из 
других регионов.

– Специально приехала на 
работу из города Атырау, – по-
делилась молодой специалист 
Асем Нуркасымова. – Здесь 
в реабилитационном центре 
созданы все условия для обес- 
печения социальной адаптации, 
развития познавательной сфе-
ры ребенка. По специальности 
я врач-реабилитолог. Со своей 
стороны приложу все усилия 

для повышения качества реаби-
литации детей.

Стоит отметить, проект на-
правлен на реабилитацию детей 
с поражениями центральной 
нервной системы, их социаль-
ную адаптацию и предотвраще-
ние ранней инвалидности. За 
год центр сможет принять до 
600 детей, предлагая 21-днев-
ный курс восстановления. При 
этом для обеспечения непре-
рывности у детей есть возмож-
ность проходить реабилитацию 
каждые 2–3 месяца. Ежемесяч-
но в центре есть возможность 
принимать 50 детей с такими 
диагнозами, как церебральный 
паралич, недоношенность, 
синдром Дауна, с врожден-
ными пороками развития, с 
прогрессирующей мышечной 
дистрофией, родовыми травма-
ми и другими заболеваниями 
нервной системы, сопровож- 
дающихся двигательными  
нарушениями.

– У моего ребенка ДЦП, 
поэтому для проведения 
комплекса реабилитации нам 

приходилось ездить то в Талды-
корган, то в Алматы и Астану, 
– сказала жительница города 
Сарканд Майра Турсынова. – 
Теперь же с открытием совре-
менного реабилитационного 
центра у нас в городе все станет 
намного проще, не придется 

часто ездить далеко. Тем более 
это очень сложно, а ребенку 
нужна комплексная и постоян-
ная реабилитация. Сама я уже 
ознакомилась с обустройством 
центра, увиденным довольна.

Фото  
Каната БАЙДРАКЫМОВА

Третьего января 2025 года в газете «Ана тілі» опубликовано интервью Президента  
Республики Казахстан Касым-Жомарта Токаева, в котором он подвел итоги 2024 года 
и обозначил приоритеты на предстоящий период. Президент констатировал, что  
2024 год стал определяющим для Казахстана, заложив фундамент пятилетнего раз-
вития страны. В интервью красной линией проходит тезис о том, что кризисы следует 
воспринимать без излишней драматизации, действуя деловито и находя верные ре-
шения острых вопросов. Глава государства подтвердил приверженность концепции 
«сильный Президент – влиятельный Парламент – подотчетное Правительство».

В декабре 2024 года мы 
отметили 33-ю годовщину 
независимости нашей страны. 
С 1991 года Казахстан достиг 
успехов в различных сферах, 
получил международное при-
знание. В 1992 году республика 
стала полноправным членом 
ООН, добровольно отказалась 
от ядерного арсенала, в 1991 
году закрыла Семипалатинский 
полигон.

Благодаря развитию нефте-
газового сектора и привлече-
нию иностранных инвестиций, 
особенно в 2000-х годах, зна-
чительно вырос ВВП страны. В 
социальной сфере реализованы 
программы, которые позво-
лили относительно повысить 
уровень жизни, провести ре-
формы в системах образования 
и здравоохранения. Вместе с 
тем наша экономика до сих пор 
остается зависимой от экспор-
та сырьевых ресурсов, что 
делает ее уязвимой к внешним 
факторам. Существует значи-
тельный разрыв в уровне жизни 
между городским и сельским 
населением, а также между 
различными регионами. 

Сегодня к системным 
проблемам относятся, с одной 
стороны, коррупционные 
практики, которые препят-
ствуют эффективному разви-
тию страны. С другой, низкая 
производительность труда и 
инновационная активность, 
недостаточное внедрение 
инноваций и технологий сдер-
живает экономический рост. 
И, наконец, низкое качество 
регионального менеджмента, 
что требует безотлагательной 
«мягкой ротации» управлен-
ческих кадров при сохранении 
потенциала опытных управлен-
цев с государственным подхо-
дом. 

Сегодня Казахстан пока не 
находится в зоне банкротства. 
Вместе с тем экономические 
вызовы, такие как инфляция, 
природа которой не исследует-
ся объективно, и бюджетный 
дефицит требуют, к сожалению, 
ручного управления. Деваль-
вация тенге оказывает значи-
тельное влияние на экономику 

Казахстана и уровень жизни 
населения. Снижение мировых 
цен на нефть приводит к умень-
шению экспортных доходов, 
что также ослабляет националь-
ную валюту. Кроме того, не 
ясно, какие меры и планы меро-
приятий необходимо принять 
и разработать по обрабатыва-
ющей промышленности, без 
которых невозможно выйти на 
заданные параметры по отрас-
ли – плановые, высокие, порою 
недостаточно понятные. 

Имеют место экономиче-
ские кризисы у торговых парт- 
неров. Определенные трудно-
сти в странах-партнерах, таких 
как Россия и Китай, могут 
влиять на курс тенге. Напри-
мер, ослабление рубля и юаня 
оказывает давление на тенге, 
вынуждая его к девальвации. 

Наблюдается рост цен на 
энергоносители. В ноябре 2024 
года электроэнергия подоро-
жала на 21,7%, что повлияло на 
инфляцию, по мнению экспер-
тов, на 0,5-процентных пункта. 
Увеличение цен на услуги ЖКХ 
в 2024 году на 13,9%, добавили 
еще 1,8-процентных пункта к 
инфляции. 

Специальная военная 
операция России в Украине и 
последующие международные 
санкции против России оказали 
значительное влияние на соци-
ально-экономическое развитие 
Казахстана. Санкции затруд-
нили торговые операции, что 
привело к снижению экспорта 
и импорта между Казахстаном 
и Россией. Это особенно отра- 
зилось на таких стратегически 
важных отраслях, как энергети-
ка и металлургия. Ограничения 
в транспортировке товаров 
через территорию России 
вызвали перебои в поставках, 
что привело к задержкам и уве-
личению стоимости товаров. 
Увеличение цен на импортные 
товары и услуги, вызванное 
санкциями, способствовало 
также росту инфляции в Казах-
стане, снижая покупательную 
способность населения.

Сегодня мы имеем не 
совсем хорошие социальные 
последствия. После объявле-

ния частичной мобилизации в 
России в 2022 году Казахстан 
столкнулся с притоком рос-
сийских граждан, что создало 
дополнительную нагрузку на 
социальную инфраструктуру и 
рынок труда. Экономические 
трудности и рост цен на основ-
ные товары и услуги усилили 
социальное недовольство среди 
населения, повышая риск про-
тестных настроений и социаль-
ную напряженность.

Вместе с тем по инициати-
ве Президента принимаются 
меры по модернизации госу-
дарственной политики в обла-
сти социально-экономической 
и общественно-политической 
жизни казахстанского обще-
ства в контексте устранения 
накопившихся за годы незави-
симости системных проблем.

В действительности их 
немало. Во-первых, более 
двух десятков лет реализация 
государственных программ 
индустриально-инновацион-
ного развития не дает нужных 
результатов по диверсифика-
ции экономики, ни один из 
индикаторов и заложенных 
параметров не был достигнут 
не только в установленные 
сроки, а в принципе. Во-вто-
рых, финансовая система до 
сих пор не повернулась лицом 
в сторону реальной экономики. 
В-третьих, не выстроены меха-
низм и инструменты решения 
ключевой задачи по структур-
ной сбалансированности рынка 
труда, в частности, согласо-
ванность системы подготовки 
кадров с реальными потребно-
стями предприятий и отраслей 
экономики, и прежде отраслей 
обрабатывающей сферы.

Главная причина всех этих 
негативных системных явлений 
кроется в недостатках государ-
ственного управления. 

Вышеуказанные проблемы 
были отмечены Главой госу-
дарства в Послании «Спра-
ведливый Казахстан: закон и 
порядок, экономический рост, 
общественный оптимизм» от 
2 сентября 2024 года, которое 
определило ключевые прио-
ритеты развития Казахстана 

на последующие годы в рамках 
политики, экономики и соци-
альной жизни. 

Многие из рассмотренных 
и поднятых проблем нахо-
дят свое решение в процессе 
системной работы с Прави-
тельством, Парламентом, на 
площадках Национального 
курултая. Считаем, что реали-
зация поручений Президента 
будет эффективной, качествен-
ной и результативной, позво-
ляющей достичь поставленных 
целей, только при твердой 
политической воле всей систе-
мы исполнительной власти, 
а также последовательного 
жесткого выполнения заявлен-
ных реформ и контроля. При 
этом контроль за выполнением 
планов должен осуществляться 
через систему мониторинга 
и оценки результативности, а 
также конструктивного диалога 
с гражданским обществом. 

На наш взгляд, сегодня для 
достижения этих целей система 
государственного управления 
должна извлечь следующие 
уроки и провести работу над 
ошибками. 

Урок первый состоит в 
реальной диверсификации эко-
номики, то есть диверсифика-
ция должна пониматься шире и 
глубже, в том числе и на основе 
развития новых отраслей, таких 
как IT, креативные индустрии, 
зеленый туризм в агросекторе 
и другие инновационные виды 
деятельности.

Урок второй состоит в 
реальной, а не бумажной или 
виртуальной поддержке малого 
и среднего бизнеса. Поддержка 
предпринимательства должна 
стать основным принципом 
экономического роста, что 
включает в себя меры по соблю-
дению инвестиционного клима-
та, уменьшению ограничений 
и поддержке инноваций. Урок 
заключается в том, что недо-
статочно внимания со стороны 
государства уделяется интен-
сивному развитию МСБ.

Важно иметь в виду и со-
циальную справедливость, что 
предусматривает улучшение со-
циальной политики, адресную 

помощь малоимущим, а также 
инвестиции в образование и 
здравоохранение. Урок состо-
ит в том, что для стабильного 
развития государству необхо-
димо учитывать интересы всех 
слоев общества и обеспечивать 
их участие в экономической 
жизни на основе активизации 
человеческого капитала.

Безусловно, без верховен-
ства закона и борьбы с кор-
рупцией невозможно достичь 
экономического роста. Рефор-
мы в законодательной сфере 
и создание справедливого 
процессуального процесса соз-
дают условия для привлечения 
инвестиций и развития биз-
неса. Урок заключается в том, 
что правовое государство – это 
основа долгосрочного и устой-
чивого развития экономики.

Важным аспектом являют-
ся рост занятости и сбаланси-
рованное развитие регионов 
на основе региональных 
программ, адаптированных под 
особенности каждой области. 
Улучшение условий жизни и 
коммуникаций способствует 
развитию экономики и повы-
шению уровня жизни населе-
ния. Сегодня, к сожалению, не 
решена главная многолетняя 
целевая установка – выравни-
вание регионов Казахстана по 
экономическим и социальным 
показателям. Урок состоит 
в том, что без качественной 
работы в регионах невозможно 
обеспечить экономическое 
развитие страны.

Для Казахстана как 
«средней державы» и одной из 
ведущих стран мира с разви-
вающейся экономикой важна 
цифровизация. Внедрение 
современных технологий в 
различные секторы экономики 
способствует повышению их 
эффективности и конкуренто-
способности. Урок состоит в 
том, что цифровизация должна 
восприниматься не в качестве 
панацеи или «манны небес-
ной», но требует конкретных 
действий по реализации ее по-
тенциала, а Казахстан должен 
стремиться к ответственному 
поведению на международной 
арене и конструктивному под-
ходу к глобальным проблемам.

Эти и иные уроки в даль-
нейшем должны стоять на осо-
бом контроле Правительства 
как исполнительного органа и 
Парламента как законодатель-
ного.

В целом считаю необхо-
димо предпринять следующие 
шаги, имеющие стратегическую 
значимость в условиях внешних 

угроз и внутренних рисков. 
Первое – усиление потенциала 
и качества государственного 
менеджмента по всей вертика-
ли управленческой иерархии, 
а также повышение ответ-
ственности за принимаемые 
решения. Второе, вытекающее 
из первого, – для повышения 
степени обоснованности при-
нимаемых решений привлекать 
как на экспертном уровне, так и 
на стадии проработок норма-
тивных правовых актов и про-
граммных документов научное 
сообщество, а также опытных 
специалистов-государственни-
ков в системе государственного 
управления.

В противном случае мы не 
сможем добиться количествен-
ных показателей, заложенных в 
Национальном плане развития 
Республики Казахстан до 2029 
года, таких как ежегодный 
рост ВВП до 5%, увеличение 
несырьевого экспорта до 45%, 
снижение бедности до 5%, уве-
личение продолжительности 
жизни до 76,3 лет, расходы на 
здравоохранение до 5% ВВП. 
Не говоря уже об удвоении 
ВВП до 450 млрд долларов 
США к 2029 году при среднего-
довых темпах роста экономики 
на уровне 6–7%. 

Достижение двукратно-
го роста ВВП к 2029 году в 
Казахстане – это чрезвычайно 
амбициозная цель, сопряжен-
ная со множеством вызовов и 
рисков. Ключевые факторы, 
которые определят успешность 
достижения цели – это эффек-
тивное управление и грамотная 
экономическая политика. При 
этом важно, чтобы Правитель-
ство последовательно реали-
зовывало реформы и избегало 
коррупции, добилось социаль-
ной стабильности и доверия 
населения к его действиям. 
Пока этого мы не наблюдаем в 
достаточной мере.

И последнее. В пункте 2 
статьи 1 Конституции Респуб- 
лики Казахстан зафиксирова-
но, что «основополагающими 
принципами деятельности 
Республики являются: ...эко-
номическое развитие на благо 
всего народа...», а не части 
народа, включая, например, 
олигополию или бедных. 
Поэтому не пора ли заняться 
конституционной экономикой 
и привести законодательные и 
правовые акты в соответствие 
Конституции?

Едил МАМЫТБЕКОВ, 
член Совета Сенаторов 

при Сенате Парламента РК

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ - ДЕТИ

АКТУАЛЬНО

СИСТЕМНАЯ РАБОТА  
НАД ОШИБКАМИ – ВО БЛАГО СТРАНЫ

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы
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ЭКОНОМИКА

ЭКСПЕРТИЗА

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ЦЕНЫ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Канат САРИН,     
Астана

БОЛЬНО, НО НЕОБХОДИМО
Правительство Казах-
стана намерено принять 
историческое, по мнению 
экспертов, решение об 
уходе от политики регу-
лирования цен на горю-
че-смазочные материалы 
в рамках дальнейшей 
либерализации эконо-
мики.

Так, на сайте открытых норма-
тивно-правовых актов появились два 
документа Министерства энергетики  
Казахстана, которые были согласованы с 
Правительством, в частности с Миннац- 
экономики, о постепенном отказе и уходе 
от регулирования и сдерживания цен на 
горюче-смазочные материалы, такие как 
бензин, дизельное топливо и сжиженный 
нефтяной газ, отмечают аналитики финан-
сового телеграм-канала Tengenomika.

Для понимания необходимости и 
давнего назревания реформ и либера-
лизации этих отраслей энергетическое 
ведомство в качестве аргументов при-
водит следующие факторы: во-первых, 

эксперты не раз писали на эту тему, и 
в Минэнерго снова напомнили, что в  
Казахстане цена бензина АИ-92 за литр 
составляет 205 тг, в РФ – 288 тг, в Кыргыз- 
стане – 385 тг, а в Узбекистане – 489 тг. 
Дизельное топливо в Казахстане стоит 
295 тг за литр, в РФ – 355 тг, в Кыргызста-
не – 427 тг, в Узбекистане и вовсе 528 тг. 

То есть диспаритет в ценах на бен-
зин АИ-92 достигает от 40 до 138%, на 
дизельное топливо – от 20 до 79%. Это 
ежегодно провоцирует дефицит, невоз-
можность модернизации отрасли, вывоз 
топлива за границу посредством различ-
ных нелегальных схем. Поэтому Мин- 
энерго переходит к политике устойчивой 
модели ценообразования. Она направле-

на на создание рыночного баланса между 
спросом и предложением, исключение 
дефицита топлива, стимулирование мо-
дернизации нефтеперерабатывающей 
отрасли, создание новых рабочих мест 
и привлечение долгосрочных инвестиций.

Во-вторых, текущая себестоимость 
производства сжиженного газа состав-
ляет от 65 тыс. до 75 тыс. тенге за тонну, 
тогда как предельная оптовая цена для 
заводов-производителей установлена на 
уровне 45,2 тыс. тенге за тонну. 

Из-за таких убыточных цен создает-
ся дефицит средств для модернизации и 
проведения плановых ежегодных ремон-
тов. Напротив, потребление сжиженно-
го нефтяного газа продолжает расти с  

1,8 млн тонн в 2022 году до 2,4 млн тонн 
в 2024 году. 

Согласно проекту приказа, предель-
ная оптовая цена на сжиженный газ будет 
повышена c 45,2 тыс. до 52 тыс. тенге за 
тонну. При этом предельная розничная 
цена увеличится в районе от 6 до 21 тенге 
в зависимости от регионов. 

Данная мера позволит полноценно 
обеспечивать потребление внутреннего 
рынка, создаст условия для привлечения 
инвестиций в газопереработку, отмечают 
эксперты.

Наконец, Министерство энергетики 
резюмировало, что ключевыми принци-
пами проводимой политики являются 
плавность и предсказуемость любых 

изменений. Поэтому для защиты инте-
ресов граждан продолжится оказание мер 
соцподдержки, а сельхозпроизводители 
получат гарантированный доступ к ди-
зельному топливу по прозрачным схемам 
и приемлемым ценам.

Можно констатировать, что Казах-
стан переживает исторический момент, 
когда государство приняло крайне на- 
зревшее политическое решение о реаль-
ной либерализации экономики по части 
регулирования цен на горюче-смазочные 
материалы и критические нефтепродук-
ты, считают аналитики.

Все это в итоге несет большие блага и 
перспективы для будущего нормального 
развития этих отраслей. Но крайне важ-
но сделать такой переход «мягким», на-
сколько это возможно, особенно для уяз-
вимых слоев населения и потребителей. 

Важно мыслить реалистично, что у 
таких исторических решений есть свои 
плюсы и минусы, которые в краткосроч-
ном периоде могут быть болезненны-
ми по части расходов и инфляции, но 
в долгосрочном – станут фундаментом 
рыночного ценообразования и повыше-
ния инвестиционной привлекательности 
ряда отраслей как для внутренних, так и 
внешних инвесторов, полагают эксперты. 

Более того, государство через квази-
госсектор тратит ежегодно триллионы 
тенге для поддержания этих цен и под-
держки убыточных производств, которые 
можно будет направить на более эффек-
тивные траты, отмечают аналитики.

Коллаж Олега ЦХАЙ

РАЗРЫВ БЮДЖЕТА
Казахстан ждет непростой год, и для выправления ситуации с налогами и 
бюджетным исполнением, видимо, придется принять ряд непопулярных мер. 
Проект бюджетно-налоговых реформ обсудили в Министерстве националь-
ной экономики с участием экспертов, сообщило ведомство.

По поручению Премьер-министра 
о разработке новых подходов к реформе 
бюджетно-налоговой политики замести-
тель Премьера – министр национальной 
экономики Серик Жумангарин провел 
первое заседание Экспертного совета 
при экономическом ведомстве.

Участники обсудили меры по повы-
шению доходности бюджета. В частности, 
комплекс новых и уже предложенных в 
рамках разработки нового налогового 
кодекса мер.

Большинство участников согласились 
с предлагаемыми в новой редакции ко-
декса изменениями по исключению ряда 
действующих налоговых льгот, повыше-
нию ставки корпоративного подоходного 
налога (КПН) для банков и финансовых 
организаций, переносу сроков введения 
налогообложения вознаграждений по го-

сударственным ценным бумагам с 2030-го 
на 2026 год, пересмотру налогообложе-
ния игорного бизнеса. Эти меры призва-
ны увеличить доходность поступлений в 
бюджет на более чем 1 трлн тенге.

Однако этих изменений недоста-
точно для покрытия существующего 
разрыва между расходами и доходами 
бюджета. Как было отмечено на сове-
щании, ежегодная нагрузка на бюджет 
увеличивается, растут социальные расхо-
ды, в то время как на развитие реального 
сектора экономики приходится меньше 
10% расходов бюджета. И без реформ в 
налогово-бюджетной сфере исправить 
ситуацию практически невозможно.

Участники встречи выразили свои 
мнения и предложения по выравниванию 
разбалансированности между денеж-
но-кредитной и фискальной политикой 
и повышению эффективности системы 
налогообложения.

2025 год для Казахстана будет непрос- 

тым. Нам придется принимать давно наз-
ревшие реформы, которые откладывались 
в предыдущие годы. Это приведение цен 
в рыночное состояние, чтобы государ-
ство могло продолжать исполнять свои 
социальные обязательства. Нам нужно, 
к сожалению, сейчас принять ряд не-
популярных реформ, чтобы выправить 
ситуацию с налогами, улучшить их адми-
нистрирование, где-то, возможно, даже 
пересмотреть ставки. Самое главное, нам 
нужно это делать даже не для того, чтобы 
сохранить Нацфонд, а чтобы экономи-
ка продолжила быть рыночной. Новый 
Налоговый кодекс, часть предложений в 
который мы сегодня обсуждали, скоро 
будет в общественном доступе, – отме-
тил председатель правления «КФ NAC 
Analytica» (NU) Расул Рысмамбетов.

К слову, по данным Миннацэконо-
мики, по итогам января – ноября 2024 
года рост экономики Казахстана составил 
4,4% и ускорился на 0,3 процентных пунк- 

та по сравнению с январем – октябрем. 
Однако отметим, что по итогам 2023 года 
ВВП страны вырос на 5,1% в основном 
за счет высоких мировых цен на сырье и 
увеличения внутреннего спроса.

– Сегодня мы говорили о новом На-
логовом кодексе, который готовит Ми-
нистерство национальной экономики 
Республики Казахстан. В ходе обсуждения 
основное внимание уделялось многочис-
ленным предлагаемым изменениям. Рас-
сматриваемый сейчас Налоговый кодекс, 
прежде всего, очень важен для будущего 
нашей страны. Конечно, есть много пред-
ложений, например, по улучшению нало-
гового администрирования, повышению 
или снижению налоговых ставок и т. д. В 

этой связи нам нужны решения, которые 
будут способствовать улучшению будуще-
го нашего народа. Вот в чем заключается 
важность таких встреч, как сегодня, – под-
черкнул экономист Галымжан Айтказин.

В работе заседания приняли участие 
министр финансов Мади Такиев, замес- 
титель председателя Нацбанка Акылжан 
Баймагамбетов, вице-министр националь-
ной экономики Азамат Амрин и более 20 
экспертов, в числе которых – руководи-
тели крупных финансовых, инвестици-
онных, аналитических и консалтинговых 
организаций, Ассоциации финансистов 
Казахстана, Национальной палаты пред-
принимателей «Атамекен».

Коллаж Олега ЦХАЙ

БОЛЬШАЯ ИГРА
Несмотря на жесткие денежно-кредитные условия, 
активность инвесторов и эмитентов на рынке ка-
питала в РК была довольно высокой в минувшем 
году. Прирост казахстанских индексов превзошел 
вклады в два раза, и в 10 раз – недвижимость. В 
итоге фондовые индексы страны завершили 2024 
год двузначным ростом и вышли на новые исто-
рические максимумы: индекс KASE вырос на 33%, 
AIXQI – на 28%.

В отраслевом разрезе на рынке ЦБ 
значительнее всего прибавили предста-
вители банковского сектора и финтех- 
индустрии, телекоммуникационного и 
нефтегазового секторов.

Как отмечают эксперты Аналитиче-
ского центра АФК в своем обзоре рынка 
ценных бумаг, акции росли на фоне несколь-
ких ключевых факторов. Так, настроения 
инвесторам давали увеличение корпора-
тивной прибыли и дивидендных выплат и 
благоприятные рейтинговые события. Хотя 
средняя дивидендная доходность по рын-
ку составила 5,3% (ранее была 7,4%) из-за 
расширения списка компаний, не выплачи-
вающих дивиденды. Тем не менее общим 
положительным фоном послужила стабиль-

ная ситуация в экономике и сильный рост 
денежной массы (+11,3% за 11М24).

Трендом рынка продолжает оста-
ваться продолжающийся рост новых 
инвестсчетов – в отчетном периоде 
инвесторы в стране суммарно открыли  
984 тыс. новых счетов. Такая активность 
исходит в основном от розничных инве-
сторов, доля которых на вторичном рын-
ке акций возросла до 62%. Год назад этот 
показатель составлял меньше половины, 
а в 2025 году есть все предпосылки, что 
рост продолжится.

Благодаря двузначному росту фон-
дового рынка и высокому интересу  
казахстанцев к инвестициям суммарные 
активы под управлением инвесткомпа-
ний выросли по итогам 2024 года на ₸686 
млрд или 72% и составили ₸1,6 трлн.

Основным эмитентом в минувшем 

году является Правительство. Так, объемы 
размещения на первичном рынке ГЦБ 
составили ₸6,0 трлн с ростом на 16%, 
что связано с необходимостью финан-
сирования дефицита бюджета. Только 
объем вложений нерезидентов в ГЦБ РК 
превысил 1 трлн тенге, причем основной 
приток произошел до ослабления тенге 
благодаря привлекательным ставкам по 
тенговым инструментам.

А вот корпоративные облигации 
выросли сразу на 128% до ₸3,5 трлн. Та-
кой скачок эксперты объясняют, прежде 
всего, высокой активностью отдельных 
представителей квазигоссектора, которые 
занимают 60% от всего размещения.

Таким образом, фондовый рынок 
страны завершил 2024 год заметным 
ростом, существенно превзойдя боль-
шинство зарубежных площадок (S&P500 

вырос на 23%, Nikkei – на 19%, Shanghai 
– на 13%, Stoxx600 – на 5,9%) на фоне 
ряда благоприятных внутренних собы-
тий. Выше отметив внутренние факторы 
роста, следует также сказать и о внешних, 
которыми стали высокий аппетит к ри-
ску, глобальное смягчение монетарных 
условий и относительно высокие цены 
на сырье.

С учетом прироста цен и дивиденд-
ной доходности норма прибыли за риск 
на локальном рынке превысила доход-
ности инструментов сбережений (тен-
говых депозитов) более чем в два раза, 
традиционного альтернативного средства 
инвестирования (рынка жилья) – почти 
в 10 раз (цены на новое жилье выросли 
лишь на 3%, вторичное – на 4,2%). В то же 
время предстоящий сезон дивидендных 
выплат за 2024 год поддержит интерес к 
локальным акциям в первом полугодии 
и может способствовать дальнейшему 
притоку инвесторов на рынок и росту 
капитализации рынка акций – в 2024 году 
выросла до 25% от ВВП с показателя 22% 
годом ранее.

Среди важных общих инициатив на 
ближайший период эксперты отмечают 
повышение позиции фондового рынка 
страны до Emerging Market в классифика-
торах FTSE/MSCI. Другими позитивны-
ми факторами могут стать продолжение 
IPO казахстанских компаний квазигос-
сектора, решение вопроса о справедли-
вом налогообложении, а также актуали-
зация к современным реалиям закона о 
рынке ценных бумаг.
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 «Сегодня рынок нуждается в четком 
определении квалификаций выпуск-
ников колледжей, соответствии работ-
ников предприятий международным 
требованиям».

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Сегодня перед Казахстаном стоит важная задача – 
подготовить высококвалифицированных специали-
стов, способных успешно работать в условиях быстро 
развивающейся экономики. Один из ключевых ин-
струментов в этом процессе – дуальное образование. 
Как важнейший элемент развития человеческого 
капитала, оно объединяет образовательные учреж-
дения и работодателей для создания полноценного 
обучения, ориентированного на реальный рынок 
труда. О текущих достижениях и перспективах этой 
модели в нашей стране рассказал Раимбек БАТАЛОВ, 
председатель Правления Национальной палаты 
предпринимателей РК «Атамекен».

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ 
КАК САМЫЙ ЦЕННЫЙ 
РЕСУРС 

– Как известно, успех техниче-
ского прогресса и в целом развитие 
экономики зависят от развития само-
го ценного ресурса – человеческого 
капитала. Раимбек Анварович, как 
Вы считаете, какие достижения име-
ются у Казахстана в этой сфере?

– В последнее десятилетие наиболее 
остро встал вопрос, когда все социаль-
ные проекты страны – сфера экономики 
и финансов, системы здравоохранения 
и образования, развитие технологии и 
бизнеса – требуют высококвалифи-
цированных специалистов, которые с 
первых дней вхождения в трудовую дея-
тельность легко могут ориентировать-
ся в своих профессиональных задачах и 
процедурах их реализации.

Одна из приоритетных задач НПП 
«Атамекен» – мероприятия по вов-
лечению широкого круга предприни-
мателей в процесс подготовки кадров 
Казахстана, а также разработка казах-
станской модели дуального образова-
ния – для сокращения разрыва между 
профессио нальным образованием и по-
требностью рынка в системе профиль-
ного и технического образования. Дело 
в том, что именно 73% потребности 
в кадрах приходится на специалистов 
технического и профессионального 
образования (ТиПО). 

Мы в Палате уверены, что такие 
кад ры могли бы стать ключевым зве-
ном в развитии кластерной экономики, 
концепцию которой мы предложили 
Правительству. Эта модель предполага-
ет объединение родственных отраслей 
в единую производственную цепочку: 
от добычи медной руды до создания 
сплавов, а затем – производства кабелей 
и электросетей. Такой подход не толь-
ко увеличит добавленную стоимость 
продукции, но и обеспечит глубокую 
переработку сырья внутри страны. В 
результате появятся новые рабочие ме-
ста, возрастет инвестиционная привле-
кательность регионов, а отечественная 
экономика станет более устойчивой и 
конкурентоспособной.

– Какая в целом работа прово-
дится в данном направлении?

– Для создания правовой базы вне-
дрения дуального обучения в Казахста-
не НПП РК «Атамекен» провела реви-
зию всех нормативно-правовых актов 
(НПА). В Трудовой кодекс РК внесены 
понятия «Дуальное обучение», «До-
говор о дуальном обучении». Также 
внесены изменения и дополнения по 
дуальному обучению в Закон РК «Об 
образовании», в понятийный аппарат 
включены термины «кооперативное 
обучение», «наставник», «произ-
водственное обучение».

В 21 НПА были внесены изменения 
и дополнения по части понятия и ком-
петенции заинтересованных сторон для 
развития дуального обучения. Например, 
в рамках дуального обучения учебное 
время на производственную практику 
в образовательных программах может 
составлять до 80% обучения на рабо-
чем месте. На настоящий момент ГОСО 
(государственные общеобязательные 
стандарты образования) предоставля-
ют академическую свободу колледжам. 

В рамках разработанной совместно 
и утвержденной Министерством про-
свещения Дорожной карте по внедре-
нию дуальной системы обучения 7 277 
предприятий заключили 82 694 дого-
вора о дуальном обучении, согласно 
которым определены производствен-
ные площадки на предприятиях для 
прохождения практического обучения.

Кроме того, в договоре о дуальном 

обучении предусмотрены и меры тру-
доустройства – как содействие в трудо-
устройстве при наличии вакантных мест.

– Каков на сегодня охват дуаль-
ным обучением в Казахстане?

– Охват дуальным обучением под 
координацией НПП за период с 2014 
по 2024 год составил 215 586 человек. 
Это значительная цифра, свидетель-
ством чего является качественный 
показатель 85% трудоустройства по 
специальности.

Отмечу, что также реализуется и 
ряд мер для того, чтобы привлечь рабо-
тодателей к участию в дуальном образо-
вании. На уровне НПА предусмотрено 
возмещение работодателям расходов на 
процесс обучения студентов, а также 
оплата наставникам на предприятиях.

НЕОБХОДИМО ПОВЫШАТЬ 
ИМИДЖ РАБОЧИХ 
ПРОФЕССИЙ
– В своем Послании «Справед-

ливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный 
оптимизм» Президент, объявляя 
2025 год Годом рабочих профессий, 
отметил, что это будет содействовать 
продвижению в нашем обществе идеи 
трудолюбия и профессионализма. В 
частности, речь шла о необходимости 
повышения ценности человеческого 
капитала. Как Вы считаете, с чем свя-
зана недооцененность человеческого 
капитала в нашей стране?

– Актуальность и трендовость 
рабочих профессий и, как следствие, 
низкий спрос и их привлекательность 
обусловлены кризисами, с которыми 
сталкивается в целом экономика го-
сударства. На это также влияют воз-
растающие требования производства 
и цифровое развитие общества.

Еще один фактор – недостаточное 
финансирование организаций профес-

сионального образования, оскудение 
их материально-технической базы, не-
достаточная подготовка специалистов 
инженерно-педагогического направле-
ния привели к отсутствию интереса у 
молодых людей к получению рабочих 
профессий. А изменение в 2009 году 
статуса организаций начального про-
фессионального образования привело к 
окончательному снижению престижа и 
привлекательности рабочих профессий 
в молодежной среде.

Кроме всего перечисленного, следо-
вало бы отметить низкую заинтересо-
ванность у большинства в приобретении 
новых навыков и отсутствие желания 
работать. По моему мнению, эконо-
мический интерес у СМИ в красивой 
рекламе менеджеров, брокеров, банков-
ских работников преобладает над же-
ланием пропагандировать людей труда 
и по пуляризацию рабочих профессий.

Но главным, на мой взгляд, явля-
ется отсутствие коммуникаций между 
всеми причастными, понимание общно-
сти в проведении единой политики раз-
вития кадрового потенциала страны. 

– В Плане мероприятий по про-
ведению Года рабочих профессий, 
утвержденном постановлением Пра-
вительства, предусмотрен комплекс 
мер, в том числе по повышению 
престижа рабочих профессий, сти-
мулированию молодежи к получению 
рабочих профессий, повышению ка-
чества подготовки кадров, укрепле-
нию взаимодействия с работодате-

лями, имиджевые и другие. Какие из 
них Вы бы могли выделить, и почему?

– В рамках Послания Президента 
по утвержденному Правительством РК 
Плану мероприятий по проведению 
Года рабочих профессий из 70 пунктов 
НПП принимает участие в совместной 
реализации 33 мероприятий.

Согласно разработанному плани-
рованию НПП, для популяризации и 
повышения имиджа рабочих профессий 
будут организованы и проведены свыше 
двадцати мероприятий республикан-
ского масштаба. Среди них – форум 
«Женщины в промышленности», 
форум ко Дню работников легкой 
промышленности, конкурс молодых 
кулинаров, Республиканская олимпи-
ада машиностроения, дни технических 
профессий, недели открытых дверей 
на предприятиях и ярмарки вакансий.

ОБЛЕГЧИТЬ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО 
СТУДЕНТОВ
– Год рабочих профессий в значи-

тельной мере призван способствовать 
решению проблем молодежи, включая 
вопросы профобучения и трудоустрой-
ства, выбора рабочих профессий, про-
фессионального роста, искоренения 
иждивенческого настроя и формирова-
ния уважения к труду. Какие наработки 
уже имеются в этом плане у НПП, и в 
каких направлениях, по Вашему мне-
нию, наиболее востребовано участие 
Палаты в предстоящее время? 

– Наряду с тем, что НПП активно 
работает с Министерством просвеще-
ния по реализации дуального обучения, 
в План мероприятий по проведению 
Года рабочих профессий предложен ряд 
масштабных мероприятий, финанси-
руемых самим бизнес-сообществом.

Так, одной из значительных, бес-
прецедентных мер в рамках реализации 
Послания Главы государства 2024 года 
станет внедрение автоматизации про-

цесса дуального обучения через циф-
ровую платформу careehub.kz. Главная 
задача для НПП – расширение базы 
малых, средних и крупных работодате-
лей, вовлеченных в процесс подготовки 
кадров под свои запросы.

Вместе с тем будут созданы условия 
для системно выстроенной, качествен-
ной подготовки специалистов, востре-
бованных на рынке труда.

– Расскажите, пожалуйста, об 
этой платформе подробнее.

– Все сопутствующие процедуры, 
такие как возможность подключения 
новых партнеров-работодателей, со-
гласование учебного плана, ведение 
электронного дневника обучения на 
рабочем месте, включенность всех 
ответственных причастных (предпри-
ятия, кадровой службы, наставника, 
колледжа, руководителя практики, 
студента), будут осуществляться через 
онлайн-подписание договора посред-
ством ЭЦП.

На самой платформе будет сфор-
мирована база студентов, получивших 
практические навыки на производстве, 
что в дальнейшем расширит их возмож-
ности трудоустройства.

– Какие еще запланированы 
меры с участием НПП?

– Одно из ярких событий – откры-
тие в нашей стране международного 
Казахстанско-немецкого центра дуаль-
ного обучения. Это стало возможно 
благодаря тесному сотрудничеству с 

немецкими партнерами и системо-
образующими предприятиями на базе 
ТОО «СарыаркаАвтопром» в городе 
Костанае.

Кроме того, в рамках Года рабочих 
профессий НПП разработает профес-
сиональный стандарт Наставника на 
производстве. Также на базе системо-
образующих предприятий (ERG и др.) 
Мы планируем создание Индустриальных 
центров компетенций высоких техноло-
гий, развитие компетенций «будущих 
профессий» через проведение конкурсов, 
открытие школ, лабораторий и кафедры. 

Сегодня рынок нуждается в четком 
определении квалификаций выпускни-
ков колледжей, соответствии работ-
ников предприятий международным 
требованиям. 

Это привлекательно и для самих 
инвесторов, особенно тех, кто в буду-
щем войдет в Реестр инвестиционных 
проектов. Инвесторы, включенные в 
реестр, обязуются обеспечить транс-
фер технологий, поддержку локального 
производства и развитие экспортоори-
ентированности.

Учитывая, что эти проекты будут 
ориентированы на приоритетные эко-
номические направления отдельно взятых 
регионов, они позволят инвесторам более 
эффективно интегрироваться в локаль-
ные рынки и минимизировать риски.

Для создания независимой оцен-
ки, присвоения и подтверждения ква-
лификации НПП планирует открытие 
не менее пяти центров признания 
профессиональных квалификаций по 
приоритетным отраслям экономики.

НЮАНСЫ В ПОДГОТОВКЕ 
КАДРОВ
– В практическом плане, то есть в 

том, что касается зарплаты, бонусов, 
условий труда, профессионального 
обучения, повышения квалификации 
специалистов и т. д., многое зависит 
от позиции работодателей. Как Вы 
оцениваете их настрой, готовы ли они 
внести конкретный вклад в реализа-
цию задач Года рабочих профессий?

– Определенная проблема социаль-
ной незрелости работодателей, которые 
не готовы к взаимодействию с систе-
мой профессионального образования, 
имеется, что естественно сказывается 
и на определении формулировки соб-
ственного образовательного заказа.

Вместе с тем следует отметить, 
что понимание выгоды от включенно-
сти в процесс подготовки кадров – а 
форма дуального обучения наиболее 
приемлема в этом отношении – есть у 
бизнес-сообщества, которое активно 
участвует в различных мероприятиях. 
Есть хорошие примеры активного со-
трудничества с колледжами и вузами 
крупных системообразующих предпри-
ятий таких отраслей, как нефтегазовый 
сектор, машиностроение, горно-метал-
лургическая и строительная отрасли.

– Есть ли у Вас какие-либо по-
желания, предложения к государ-
ственным органам, общественным 
организациям, предпринимателям, 
населению по проведению Года ра-
бочих профессий?

– Конечно, это прежде всего ши-
рокая пропаганда рынка образова-
тельных услуг. Необходимо создание 
единой платформы данных с перечнем 
баз практик для студентов, которые бы 
способствовали развитию профессио-
нальных навыков будущих специали-
стов. При этом информированность 
среди молодежи об этой платформе 
должна быть очень высокой, поскольку 
в настоящее время остро стоит проб-
лема информированности. По данным 
специалистов, только 10% казахстан-
ской молодежи приняло участие в гос-
программах, поскольку немногие полу-
чили о них информацию, что связано с 
низким уровнем информированности 
соцсетей и пабликов, наиболее востре-
бованных в молодежной среде.

Не менее важный вопрос – эф-
фективность дуального образования 
и в целом технического образования 
в стране. Здесь стоит вести речь о 
разработке правил, направленных на 
регулирование деятельности предпри-
ятий, которые вовлечены в реализацию 
дуального образования. Это еще более 
уместно в контексте поддержки госу-
дарством субсидий рабочих мест для 
практикантов, обучения менторов.

В качестве возможного решения 
НПП инициирует необходимость за-
конодательного закрепления налоговых 
преференций структурам бизнеса за 
участие в подготовке кадров.

НОВЫЕ 
МАСТЕРСКИЕ 
ДЛЯ 
КОЛЛЕДЖА
В рамках инициативы 
Президента Касым-
Жомарта Токаева, объя-
вившего 2025 год Годом 
рабочих профессий, в 
области Абай реализу-
ется ряд новых проектов 
в сфере технического и 
профессионального об-
разования, в том числе 
по улучшению матери-
ально-технической базы. 

Так, в колледже, расположенном 
в районном центре Аксуат, провели 
капитальную реконструкцию учеб-
но-производственных мастерских и сту-
денческого общежития на 120 мест. На 
оснащение учебных и жилых помещений 
из областного бюджета было выделено 
123 млн тенге. Кроме того, свой вклад 
внесли и спонсоры из числа местных 
предпринимателей, которые закупили 
необходимое оборудование. По сообще-
нию управления образования области, 
за два года в развитие колледжа было 
вложено более 400 млн тенге. На эти 
средства отремонтированы спортивный 
зал, столовая и мастерские, обновлена 
система отопления. 

Мастерские, предназначенные для 
развития профессиональных навыков 
будущих специалистов, оснащены совре-
менным оборудованием. Здесь функцио-
нируют кабинеты по швейному производ-
ству, кулинарному и кондитерскому делу, 
сборке сельскохозяйственных машин и 
двигателей, а также слесарному ремонту. 

Как сообщил директор учебного 
заведения Кайрат Кайрбаев, в Аксуат-
ском колледже, основанном в 1959 году, 
готовят квалифицированных рабочих по 
востребованным на рынке труда профес-
сиям: швеи, модельера, механизатора 
сельского хозяйства, повара, ветеринара. 
Сейчас в колледже обучаются 314 студен-
тов, из них 185 поступили в 2024/2025 
учебном году. В 2022/2023 учебном году 
диплом об окончании колледжа получили 
70 студентов, уровень трудоустройства 
составил 94,2%. Все студенты учатся по 
государственному заказу. За 65 лет кол-
ледж окончили 11 784 выпускника.

– В нашем колледже работают 79 
сотрудников, из них 40 инженеров-пе-
дагогов, в том числе 15 магистров произ-
водственного обучения. Профессиональ-
ная подготовка студентов находится на 
высоком уровне, о чем свидетельствуют 
итоги сертификации и неоднократные 
победы в различных конкурсах. На-
пример, в прошлом году наши ребята 
стали лучшими в областном конкурсе 
«AGROSKILLS-2024», завоевав две 
золотые и две серебряные медали по 
компетенциям «Механизация сельского 
хозяйства», «Слесарь по ремонту сель-
скохозяйственных машин и тракторов» 
и «Эксплуатация сельскохозяйственных 
машин», – рассказал об успехах воспи-
танников колледжа Кайрат Кайрбаев.

По словам руководителя учреж-
дения ТиПО, в Аксуатском колледже 
чтят традиции и поддерживают связь 
с выпускниками. В прошлом году на 
65-летний юбилей съехались выпускни-
ки, ветераны-педагоги, коллеги из других 
колледжей, представители управления 
образования области. Сотрудники кол-
леджа – педагоги, мастера и воспитатели, 
были награждены благодарственными 
письмами Министерства просвещения 
Республики Казахстан. Аким района 
отметил значительный вклад колледжа 
в социально-экономическое развитие 
региона и вручил награды сотрудникам 
учебного заведения. Меценаты подарили 
колледжу новый служебный автобус. 

ДУАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ – 
ФОРМУЛА УСПЕХА ДЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ?
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ЮБИЛЕЙ

ЧП

ПРИЧИНУ ПОЖАРОВ  
УСТАНАВЛИВАЮТ В СКО

ТОО «САРЫ-АРКА КОМПАНИ» сообщает о 
повышении стоимости проезда по социально значимо-
му маршруту в пассажирском поезде № 58/57 «Орал –  
Нұрлы жол» по согласованию с уполномоченным ор-
ганом на 7% с даты отправления 1 февраля 2025 года.

Два уголовных дела по статье 292 УК РК (нарушение требований 
пожарной безопасности) возбуждено по факту двух крупных пожа-
ров в Петропавловске.

Не успели горожане опра-
виться от страшного пожара в 
торговом центре «Рахат», как 
полностью выгорел единственный 
в регионе крытый футбольный ма-
неж на стадионе «Жастар».

Футбольный манеж в област-
ном центре был открыт в 2018 
году, с тех пор там круглый год 
занимались спортом более полу-
тысячи мальчишек и девчонок в 
возрасте от 8 до 17 лет. Там до 16 
января проводились тренировки 
по футболу, мини-футболу и хок-
кею на траве.

Очередная тренировка в ма-
неже должна была начаться и в 
минувший четверг в 8.30, когда 

раздевалка, в которой переодева-
лись дети, начала заполняться ды-
мом. По словам директора ДЮСШ 
«Кызылжар» Айсары Шакирова, 
тогда детей не пустили в манеж, 
куда они обычно переходили по 
теплому коридору, а сразу выве-
ли на улицу.

Как рассказали в департаменте 
по ЧС СКО, возгорание произо-
шло в подсобном помещении, за-
тем пламя перекинулось на крытый 
манеж, общая площадь которого 
составляет более 2 000 квадратных 
метров.

– Информация о пожаре по-
ступила в 8.15. Департаментом 
по ЧС были направлены силы и 
средства по третьему номеру вы-
зова. По прибытии к месту было 
установлено, что горит крытый 
футбольный манеж, покрытый 

ПВХ, размером 30х72 метра, а 
также горит рядом стоящий га-
раж с техникой размерами 6х13 
метров. В тушении огня было за-
действовано 16 единиц техники и 
порядка 60 человек личного соста-
ва, – рассказал Марат Сыздыков, 
заместитель начальника службы 
пожаротушения ДЧС СКО.

Вся техника, находившаяся в 
гараже – два трактора и «Газель», 
а также личный автомобиль одно-
го из сотрудников Toyota RAV4 
– были полностью уничтожены 
огнем.

Неделей ранее пожар полно-
стью уничтожил крупный торго-
вый центр «Рахат» на главной пе-
шеходной улице Петропавловска. 
Выгорели дотла десятки торговых 
бутиков, ювелирная мастерская, а 
также квартиры жильцов высотки, 

на первом этаже которой распола-
гался торговый центр.

То возгорание произошло 10 
января в 4.50 утра. Оно сопро-
вождалось эвакуацией около 70 
жильцов многоэтажки, которых 
разместили в машинах-вахтовках и 
автобусах, поскольку на улице был 
мороз. Всего от пожара пострадало 
10 бутиков и 7 квартир, в которых 
выгорели балконы, были закопче-
ны стены, потрескались оконные 
рамы. 

По факту обоих пожаров воз-
буждены уголовные дела по статье 
292 УК РК – Нарушение требо-
ваний пожарной безопасности. 
В настоящее время проводится 
дознание, но до окончательного 
выяснения причин возгораний 
еще далеко, требуется проведение 
множества экспертиз.

Известно только, что еще в 
прошлом году противопожарная 
служба в торговом центре «Рахат» 
выявила более полутора десятков 
нарушений правил пожарной безо- 
пасности, в частности – неис-
правность электропроводки. Как 
сообщила пресс-служба ДЧС СКО, 
владелец здания пообещал тогда 
устранить все нарушения в крат-
чайшие сроки. 

Всего, по данным пресс-службы 
ведомства, за две недели 2025 года в 
Северо-Казахстанской области за-
регистрирован 31 пожар. Травмы 
различной степени тяжести получи-
ли 3 человека, отравились угарным 
газом 5 человек, но случаев гибели 
людей от огня не было. 

– В жилом секторе произошло 
24 пожара. На обьектах контроля 
– 5, на автомобильном транспорте 
– 2. В сравнении с аналогичным 
периодом 2024 года наблюдается 
увеличение числа пожаров на под-
контрольных обьектах почти в два 
раза, – рассказал пресс-секретарь 
ДЧС Евгений Журавлев.

Фото пресс-службы ДЧС СКО

В год празднования 80-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне 100-летний рубеж перешагнул фронтовик, вете-
ран педагогического труда Ыскак Хусаинов, проживающий 
в Талдыкоргане. Несмотря на солидный возраст, мужчина 
бодр и активен. С этим знаменательным событием ветерана 
лично поздравил глава региона Бейбит Исабаев.

На сегодняшний день в области Жетысу 
проживают всего три ветерана – участника 
ВОВ. Из них самый старший – Ыскак Абил-
пейисулы.

– Надеемся, что 9 мая, будучи в строю и на-
дев на грудь свои ордена и медали, Вы вместе со 
всеми примете участие в церемонии возложения 
цветов к Вечному огню, – сказал глава региона, 
поздравив и надев на аксакала традиционный 
национальный чапан.

Поздравительное письмо председателя 

общественной организации ветеранов Воору-
женных сил Казахстана Мухтара Алтынбаева 
аксакалу вручил председатель этой организации 
по области Жетысу Рахым Кыркабаков.

Дочь ветерана Гульсимхан Мырзаханова от 
имени семьи выразила признательность за ока-
занные фронтовику почет и внимание, а также 
рассказала о непростой судьбе фронтовика. 

– У моего отца было 15 братьев и сестер, 
из них выжил только он один и уже с пятнад-
цати лет начал работать, – сказала она. – Рано 
оставшись без отца, он старался во всем по-
могать матери. Увидел и все трудности войны. 
Потом, после выхода на заслуженный отдых, до 

95 лет занимался садоводством, баловал внуков 
выращенными своим трудом фруктами и яго-
дами. Наверное, во многом благодаря своему 
трудолюбию, энергичности и активности он, 
несмотря на почтенный возраст, по-прежнему 
бодр. 

В свою очередь аксакал, пожелав всем мира 
и спокойствия, по традиции дал бата-пожелания.

– Старые времена ушли, наступили новые,  
отметил ветеран. – Пусть в новую эпоху ваши 
труды будут плодотворными, а дела успешными! 
Всем желаю крепкого здоровья, пусть молодежь 
и будущие поколения живут счастливо и дости-
гают поставленных целей.

Ыскак Абилпейисулы родился в 1924 году в 
селе Кольбай. На войну отправился доброволь-
цем в 18 лет. В 1942 году прошел подготовку на 
Украинском фронте. Участие в боях принимал в 
составе стрелковой дивизии. Служил в дивизии 
«Зенит» Амурского военно-морского флота. 
Был тяжело ранен, за боевые заслуги ему при-
своили звание «Отличник Военно-морского 
флота». Затем участвовал в советско-японской 
войне. Домой вернулся лишь в 1947 году, же-
нился и поступил в педагогическое училище в 
селе Лепсы, успешно окончив которое, посвятил 
свои 40 лет жизни воспитанию подрастающего 
поколения. Награжден орденом Великой Оте-
чественной войны II степени, орденом Трудо-
вого Красного Знамени, медалями Жукова, «За 
победу над Японией», «За мужество» и рядом 
других значимых и памятных наград. Передовой 
работник народного просвещения, Почетный 
житель Алакольского района, автор ряда школь-
ных предметных методических пособий. Его 
дочь и внучка пошли по его стопам, посвятив 
себя сфере образования. Сегодня у ветерана 9 
внуков, 31 правнук, 5 праправнуков.

В 2023 году Ыскаку Хусаинову были вруче-
ны ключи от однокомнатной квартиры в новом 
микрорайоне областного центра.

Как сообщили в пресс-службе акима ре-
гиона, в этом году в области Жетысу в честь 
празднования 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне ветеранам и инвалидам ВОВ 
и приравненным к ним (а это более трех тысяч 
человек) на выплату единовременной социаль-
ной помощи предусмотрено 393,8 млн тенге, 
в том числе троим участникам и инвалидам 
Великой Отечественной войны – 6 млн тенге, 
то есть по 2 млн тенге каждому. 

Фото Жеңіс Ысқабай

Павлодарцы массово жалуются на 
значительно подорожавшее тепло в 
своих квитанциях за декабрь. Меж-
ду тем новые дифференцирован-
ные тарифы на тепло утверждены 
лишь с 1 января, соответственно, 
в квитанциях потребителей они 
отобразятся в феврале. Точки над 
«i» могли бы поставить энергети-
ки. Однако после их объяснений 
вопросов возникло еще больше.

Вот уже несколько дней и павлодарские паблики, и 
общедомовые чаты буквально бурлят. Павлодарцы воз-
мущаются значительно возросшей стоимостью за тепло 
в декабрьских квитанциях.

– В ноябре я за свою квартиру в старой пятиэтажке 
в 45 квадратов оплачивала тепло в размере 4 752 тенге, а 
счет за декабрь пришел уже почти на 2 000 тенге больше, – 
негодует павлодарская пенсионерка Алевтина Сидоренко.

Официально причин для подорожания нет никаких. 
Хотя бы потому, что новые дифференцированные тарифы, 
утвержденные в декабре, вступили в силу лишь с 1 января 
и в декабрьских квитанциях быть никак не могут. Это 
первое. Второе, невероятно, но факт – для подавляюще-
го числа населения новые тарифы будут ниже. Правда, 
с оговоркой. Это касается лишь тех домов, где есть при-
боры учета тепла. Во многих домах они есть, поэтому с 
1 января 1 гигакалория будет обходиться павлодарцам в 
3 333 тенге вместо 3 927, которые были до этого.

– С введением дифференцированных тарифов на 
тепло стоимость этой услуги для населения с приборами 
учета снизилась на 15% или на 594 тенге за гигакалорию 
без учета НДС, – рассказал руководитель павлодарского 
антимонопольного ведомства Нурлан Нурмуратов.

В домах, не имеющих приборов учета тепла, снижение 
тоже будет, но совсем незначительное. Всего 3%. Но в 
этом случае окончательный тариф за тепло будет зависеть 
от квадратуры.

Важный нюанс. Все вышесказанное применимо к 
стандартной квадратуре обычных пяти- или девяти-
этажек. К примеру, обладатель обычной «трешки» в 
60 квадратов снижение теплового тарифа после введе-
ния тарифов дифференцированных почувствует. А вот 
собственник просторных апартаментов – нет. Для этой 
категории граждан стоимость тепла, наоборот, увеличит-
ся. К примеру, если человек живет в квартире или доме 
площадью свыше 200 квадратов, то тариф на тепло для 
него возрастет на 27%. 

Но, как уже говорилось, все эти тепловые нововве-
дения павлодарцы ощутят только в середине февраля, 
когда получат счет на коммунальные услуги за январь. А 
с чем связаны повышенные счета за тепло в декабре? В 
местном антимонопольном ведомстве в ответ разводят 
руками. И советуют обращаться за разъяснениями к моно-
полисту. Со своей стороны они могут открыть проверку 
необоснованного, как считают потребители, начисления 
за тепло только при наличии конкретных адресов, цифр и 
соответствующих письменных обращений. А поскольку 
ничего из этого нет, то и говорить не о чем.

Энергетики же разницу со знаком плюс в ноябрьских 
и декабрьских квитанциях, с учетом одного и того же 
действующего тарифа, списали на погоду. 

«В ноябре среднесуточная температура воздуха была 
3,57 градуса, а в декабре минус 9,61. Соответственно 
имело место быть увеличение расхода тепловой энер-
гии. Этим и обусловлено увеличение начислений за тепло 
в декабре 2024 года», – пояснили в пресс-службе АО 
«Павлодарэнерго». 

Но это касается лишь тех потребителей, кто имеет 
приборы учета тепла. Для тех же, кто их не имеет, при-
чиной  повышенных счетов за тепло стала «разница в 
фактическом количестве дней в месяце».

– В ноябре – 30 дней, в декабре – 31 день, – напомнили 
прописную истину павлодарские энергетики.

Бесспорно, чем морознее за окном, тем выше по-
дача тепла. Но дело в том, что нынче зима в Павлодар-
ской области (да и вообще во всех северных регионах  
Казахстана) очень теплая. По ощущениям, температура 
батарей в декабре мало чем отличалась от той, которая 
была в них в ноябре. В ноябре радиаторы жарили так, что 
в иные дни приходилось даже уменьшать подачу тепла. 
Так что с утверждением энергетиков об увеличении рас-
хода тепловой энергии можно поспорить. Другое дело, 
что доказать это невозможно. Остается только покорно 
платить по выставленным счетам.

СТО ЛЕТ НАСЫЩЕННОЙ ЖИЗНИ
ЖКХ

СПИСАЛИ 
ВСЕ…  
НА ПОГОДУ

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск



8

21 ЯНВАРЯ 2025  | ВТОРНИК

№ 7 (4551) www.liter.kz

Республиканская 
общественно-политическая 

газета

Главный редактор
Жанна ОЙШЫБАЕВА

Заместитель главного редактора
Мира АЛИПИНОВА

Выпускающий редактор
Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА

Заведующий секретариатом
Олег ЦХАЙ

Шеф отдела политики и экономики
Канат ШАЙМЕРДЕНОВ

Шеф отдела информации
Диана ТЫСЫМБАЕВА

Директор 
Талғат ЕШЕНҰЛЫ

Зарегистрирована в Агентстве 
Республики Казахстан по связи 
и информации 25.12.2018 г. 

Свидетельство о постановке 
на учет СМИ № 17415-Г. 
(Номер и дата первичной 
постановки на учет 
№ 15784-Г от 27.01.2016 г.)

Выходит с 3 марта 2004 г.
Собственник издания 
ТОО «Айқын-Литер»
Адрес редакции: 010000, г. Астана, 
улица Кунаева, 12/1.
Тел. 8 (717) 276-84-66,
e-mail: gazeta@liter.kz; www.liter.kz

Отдел распространения
и подписки:

Астана 8 771 804 61 32;
e-mail: 

podpiska.alt@gmail.com

Отдел рекламы:
Астана 8 701 675 42 14,

e-mail: 
reklama.liter@gmail.com

Газета печатается в городах: 
Астана, ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR», ул. Силети, 30,
тел. 8 (7172) 99-77-77;
Алматы, АО «Алматы-Болашак»,
ул. Муканова, 223 В;
Шымкент, ТОО «ERNUR-print», 
ул. Алимкулова, 22, 
тел.: 8 (7252) 53-06-66, 54-07-47 (вн. 114).

Подписные индексы: 65101, 55101, 15101
Тираж 30 000 экз.
Тираж еженедельный 90 000 экз.
Заказ № 2377
За достоверность рекламы редакция 
ответственности не несет. 
Перепечатка или любое воспроизведение 
разрешаются 
только со ссылкой на газету «LITER». 
Опубликованные материалы не всегда отражают 
точку зрения редакции.

Телефоны собственных
корреспондентов:

Алматы – 8 777 247 84 03

Караганда – 8 701 387 51 53

Павлодар – 8 705 141 53 17

Петропавловск – 8 771 289 42 26

Тараз – 8 777 977 77 43

Уральск – 8 775 294 48 48

Шымкент – 8 701 800 82 18

ЮБИЛЕЙ

ВЫСТАВКА

Ян САВИЦКИЙ, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

В честь 105-летнего юби-
лея республиканской 
газеты «Казахстанская 
правда» в Доме друж-
бы в Астане состоялась 
научно-практическая 
конференция «Этапы 
большого пути».

«ПРЕССА – 
ЛИЦО ОБЩЕСТВА»

Печатное слово – великое достиже-
ние человечества, отказываться от кото-
рого нельзя. Это ключ, открывающий мир 
знаний и идей. Оно передает мудрость 
прошлого, формирует будущее и соеди-
няет сердца людей. Через книги и статьи 
мы учимся, развиваемся и осознаем себя, 
а культура и история остаются живыми, 
воплощенными на страницах. Печатное 
слово не только обогащает разум, но и 
трогает душу, даруя силу мысли и эмо-
ции, которые продолжают жить в каждом 
прочтении.

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев постоянно поднимает 
тему культа знаний, культуры чтения. Он 
четко подчеркивает: «Пресса – лицо об-
щества» и сам ежедневно читает газеты 
республиканского значения, держит руку 
на пульсе времени и общества.

Приветственный адрес по случаю 
105-летия газеты от имени Государ-
ственного советника РК Ерлана Кари-
на на конференции зачитал советник 
Президента РК Бауыржан Омаров. 
Поздравление от Председателя Сена-
та Парламента Маулена Ашимбаева 
передал председатель Комитета по 
социально-культурному развитию и 

науке Нурторе Жусип, от Председа-
теля Мажилиса Парламента Ерлана 
Кошанова – председатель Комитета 
по социально-культурному развитию 
Асхат Аймагамбетов, от председателя 
Конституционного суда Эльвиры Ази-
мовой – судья КС Еркин Онгарбаев.

Свои поздравления также напра-
вили министр культуры и информации 
Аида Балаева, заместитель Председате-
ля Ассамблеи народа Казахстана Марат 
Азильханов, директор КИСИ при Пре-
зиденте РК Еркин Тукумов, директор 
Архива Президента РК Алия Мустафина 
и многие другие.

«МЕНЯЛАСЬ СТРАНА 
И ВМЕСТЕ С НЕЙ – ГАЗЕТА»

С приветственным словом на науч-
но-практической конференции выступил 
генеральный директор ТОО «Қазақ га-
зеттері» Дихан Қамзабекұлы.

– Внимание и интерес к данной 
конференции обусловлены тем значи-
тельным вкладом, который внесла газета 
«Казахстанская правда» в становление 
и развитие СМИ страны. Первый номер 
прародительницы нынешней «Казправ-
ды» вышел в свет 1 января 1920 года, га-
зета называлась «Известия Киргизского 
края». Шло время, менялась страна и 
вместе с ней – газета. Она называлась 
«Степная правда», «Советская степь», 
с 1932 года она обрела новое нынешнее 
название «Казахстанская правда», – по-
яснил Дихан Қамзабекұлы.

С течением времени менялись не 
только названия, но и формат газеты, ча-
стота выпуска и ее тематическое направ-
ление. За более чем столетнюю историю 
также происходили изменения в составе 
журналистов.

На всем пути «Казправду» сопро-
вождали уникальные люди и профессио-
налы своего дела. В 20–30-е годы 
прошлого века с газетой тесно сотруд-
ничали: Михаил Зощенко, Константин 

Симонов, Алексей Толстой, Сергей Ми-
халков, Константин Паустовский, Ольга 
Берггольц.

– В годы ВОВ на фронт ушли многие 
казправдинцы, некоторые из них, увы, 
не вернулись. В это время со страниц га-
зеты звучали голоса корифеев казахской 
литературы и науки – Мухтара Ауэзова, 
Жамбыла Жабаева, Каныша Сатпаева, 
Габита Мусрепова, Сабита Муканова, 
публиковались произведения Бауыржана 
Момышулы, Малика Габдулина, Сырбая 
Мауленова, Жумагали Саина, – перечис-
лил Дихан Қамзабекұлы.

Коллективизация и индустриали-
зация, мобилизация сил на борьбу с на-
цистским врагом, послевоенное восста-
новление народного хозяйства, освоение 
целины, первый полет человека в космос, 
перестройка и обретение Казахстаном 
независимости – все ключевые вехи, со-
бытия XX века нашли свое отражение 
на страницах газеты «Казахстанская 
правда».

– В новое тысячелетие «Казправда» 
вошла как крупнейшее республиканское 
издание – главный источник официаль-
ной и деловой информации. Повысилась 
читаемость материалов, а сама газета 
стремится предоставить разные точки 
зрения, привлекать известных экспертов. 
Возросла и просветительская роль изда-
ния, – подчеркнул Дихан Қамзабекұлы.

«ГАЗЕТА ВСЕГДА 
БЛИСТАЛА ВЫСОКИМИ 
ПРОФЕССИОНАЛАМИ»

Первым в ходе заседания свой доклад 
на тему «Печатное слово как классика 
современной журналистики» представил 
государственный деятель и журналист 
Сауытбек Абдрахманов.

– Печатное слово традиционно 
считается классикой журналистики. 
Именно этот формат долгое время был 
основным способом формирования об-
щественного мнения. Именно газетная 

журналистика создавала шедевры публи-
цистики. В годы нашей юности именно в 
газетах появлялись изумительные статьи 
Анатолия Аграновского, Татьяны Тэсс, 
Геннадия Бочарова, Ярослава Голованова, 
Аркадия Ваксберга, Всеволода Овчинни-
кова и многих других легенд советской 
журналистики, – поделился Сауытбек 
Абдрахманов.

Он добавил, что именно печатное 
слово гарантирует достоверность и 
авторитет сказанного, поскольку несет 
большую ответственность и, как след-
ствие, требует высокий уровень профес-
сионализма. Редакционное управление, в 
свою очередь, способствует укреплению 
доверия к информации.

– В «Казправде» есть очень хорошее 
слово – «доводка». Именно она обеспе-
чивает скрупулезность, грамотную вы-
читку всего текста. Неизменность текста 
на бумаге обеспечивает его сохранность 
и достоверность, – отметил Сауытбек 
Абдрахманов.

В качестве примера журналист опи-
сал случай, как недавно в газете «Егемен 
Қазақстан» была опубликована неболь-
шая статья «Астанадағы Президент рези-
денциясы қалай «Ақорда» атанды», где 
вкратце рассказано о том, как руковод-
ство газеты внесло предложение назвать 
новую резиденцию Главы государства 
«Акордой» по аналогии примеров, как 
«Москва. Кремль», «Вашингтон. Белый 
дом», «Париж. Елисейский дворец». За-
метка вызвала большой резонанс. Хотя 
прежде об этом не раз писали в отдельных 
книгах, например, в книге бесед Жанбо-
лата Аупбая и Кали Сарсенбая «Журна-
лист – өмір барлаушысы. Журналистика 
– өмір мектебі». Но только после появле-
ния газетной заметки данный факт стал 
достоянием широкой общественности.

Известный журналист Александр Та-
раков, который долгие годы возглавлял 
газету, рассказал о переезде редакции из 
Алматы в Астану, рекордном тираже, зна-
менитых проектах, легендарных встречах 

с читателями и других знаковых событи-
ях и фактах из истории «Казахстанской 
правды».

В свою очередь Председатель Комис-
сии по правам человека при Президенте 
РК Игорь Рогов поделился, что еще со 
студенческой скамьи является подписчи-
ком газеты, а это уже более 50 лет. Он 
всегда считал, что «Казправда» является 
выразителем государственной политики и 
должна быть на столе у любого человека.

– Сегодняшнее состояние издания 
– результат вашего долгого и упорного 
труда, преодолевшего немало трудностей 
в период становления. Этот путь превра-
тил газету в общепризнанный центр диа-
лога по наиболее актуальным вопросам 
общественного развития. Следует особо 
подчеркнуть роль издания в реализации 
национальной идеи Казахстана, пропа-
ганде гуманитарных, морально-нрав-
ственных и других ценностей. Газета 
вносит существенный вклад в реализацию 
идеи принципов конституционализма, – 
считает Игорь Рогов.

Именно «Казахстанская правда» 
имеет свой исторически важный опыт 
привлечения читательской аудитории, 
считает заместитель главного редактора 
литературно-художественного журнала 
«Простор» Любовь Шашкова.

– Знаменательна роль писателей и 
журналистов, призванных участвовать 
в созидательных общественных процес-
сах. «Казправда» всегда была площадкой, 
осуществлявшей это. Газета всегда бли-
стала высокими профессионалами, при-
влекала на свои страницы незаурядных 
и ярких личностей. В ней начинал, как 
известно, свой путь Олжас Сулейменов, 
– поделилась Любовь Шашкова.

Лучшие казправдинцы были награж-
дены нагрудными знаками «Ақпарат са-
ласының үздігі».

Завершилось мероприятие презен-
тацией книги «Алматинское чудо» жур-
налиста «Казахстанской правды» Асета 
Сыздыкова.

На выставке представлены более 100 
произведений художников из Казахстана, 
Узбекистана, Туркменистана, Таджикис-
тана, Кыргызстана, Грузии, Австрии, Гер-
мании, Канады и США.

Международный проект объединяет 
более 70 художников с высшим художе-
ственным образованием, работающих в 
различных видах искусства – живописи, 

графике, декоративно-прикладном искус-
стве и скульптуре.

Фонд «Тан Шолпан» – единственная 
в Казахстане организация, объединившая 
женщин-художниц. Цель деятельности 
фонда – продвижение в отечественном 
и международном арт-пространстве 
творчества талантливых и креативных 
женщин, работающих в разных видах и 
жанрах искусства, обладающих неповто-
римым мироощущением, новаторскими 

идеями и высокими профессиональными 
качествами. Их философия жизни – лю-
бовь к искусству и творчеству, что позво-
ляет проявить самобытность мастеров.

Основатель и лидер организации – 
член Союза художников РК и член Евразий-
ского Союза художников Жамиля Такен. 

Ознакомиться с произведениями ху-
дожников на выставке «Жить, верить, 
любить» можно в Государственном музее 
имени А. Кастеева до 9 февраля.

ЖИТЬ, ВЕРИТЬ, ЛЮБИТЬ!
В Государственном музее искусств РК имени Абылхана Кастеева в Алматы 
проходит международная выставка «Жить, верить, любить». Мероприятие 
приурочено к 25-летию Международного независимого женского фонда ху-
дожников «Тан Шолпан».

И ДОЛЬШЕ ВЕКА…
ГАЗЕТЕ «КАЗАХСТАНСКАЯ ПРАВДА» – 105 ЛЕТ!


